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berra

Un nuovo progetto per la navigabilità del grande
fiume

BERRA Rendere il Po navigabile tutto l' anno?
I progetti ci sono, e anche adattabili alle
necessità degli enti pubblici di risparmiare.
Ora, però, mancano i soldi per trasformare ciò
che è su carta in realtà. Serve un aiuto dall'
Europa, ma soprattutto servono le istituzioni, i
politici che tengano i rapporti tra il territorio
(anzi, i territori) e Roma, e Bruxelles. Il nuovo
studio sul la navigabi l i tà del  Po è stato
presen ta to  su l la  motonave  S t rad ivar i
ormeggiata a Viadana nel Mantovano, i politici
erano assenti.
L' incontro è stato organizzato dall' Aipo, dalle
Regioni Lombardia, Emilia Romagna, Veneto,
P iemon te  e  Un ioncamere  Vene to .  La
presentazione del progetto riconduceva al
problema della navigazione fluviale su quella
che è, e rimane, la principale via d' acqua d'
Italia. Si è parlato di sbarramenti trasversali
sull' asta del fiume e di opere necessarie alla
navigabilità per 360 giorni all' anno.
Di sbarramenti con produzione di energia e di
conche in grado di far risalire e scendere le
imbarcazioni fluviali come avviene, anche, sui
grandi fiumi europei. C' erano Alfeo Brognara,
responsabile regionale dell' Emilia Romagna
de l l a  nav igaz ione   i n te rna ,  G ianca r l o
Mantovani, direttore del Consorzio di bonifica Delta Po, Franco Tiana, presidente della Commissione
ambiente della Provincia di Mantova, Giovanni Veronesi del consorzio di bonifica Adige Po, Raffaele
Monica del consorzio di Bonifica Destra Po e il sindaco di Pomponesco nel Mantovano Giuseppe
Baruffaldi. Ad aprire la giornata di studi sono stati gli ingegneri Luigi Mille, Paolo Ferrecchi, Ivano
Galvani e Tiziano Binini, dell' Aipo, che hanno riassunto la complessità del progetto di navigabilità del
più importante corso d' acqua d' Italia. Nel merito tecnico sono intervenuti, in sequenza, Alessandro
Paoletti, sullo stato geofisico del fiume, illustrando le varie analisi riguardanti la sedimentologia e i
trasporti solidi del fiume. Binini ha illustrato la situazione attuale del Po distinguendo le soluzioni di
regimazione del fiume sia nello stato di sbarramento che in quello di corrente libera. È stato, quindi, il
turno di Francesca Ramazzina, la quale ha illustrato i modelli idraulici che hanno permesso la
realizzazione degli studi esposti. È seguito l' intervenuto di Ivo Frisia sugli aspetti ambientali del
progetto. L' ultimo intervento, riguardante il rapporto costibenefici, è stato quello di Lorenzo
Carapellesi.
Il dibattito ha visto vari interventi: chi si è dichiarato critico sulla regimazione del fiume che si
ripercuoterebbe negativamente sull' innalzamento della falda derivante dagli sbarramenti, chi ha
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aggiunto: «Ci sono possibilità di attingere risorse dal piano Juncker che mette in campo la cifra di 21
miliardi per tutti i progetti europei. Anche a noi spetterà una quota. Vogliamo perderla?». La decisione
passa, ora, dai tecnici ai politici la cui assordante assenza rappresenta un punto preoccupante nell'
evoluzione del sistema dei trasporti del nord Italia. L' Europa attende una risposta in tempi veloci.
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Nasce Arpae, la nuova agenzia regionale per l'
ambiente
Dal 1°gennaio

Dal 1° gennaio 2016, si legge in una nota,
Arpa EmiliaRomagna e i servizi ambiente
delle nove Province confluiscono nella nuova
"Agenzia regionale per la prevenzione, l'
ambiente e l' energia", Arpae, in applicazione
della legge regionale 13/2015, che a sua volta
rispondeva alle richieste della legge 56/2014
(legge Delrio), che aveva segnato l' avvio del
processo di superamento delle Province. La
legge 13 affida ad Arpae non più solamente
compiti di monitoraggio, vigilanza, controllo,
ma anche   le  a t t i v i tà  au to r i zza to r ie  d i
competenza dei Servizi  ambiente del le
Province. La L.R. 13/2015 configura una
razionalizzazione ed una distinzione tra i
p rocess i  autor izzat iv i  e   l '  adoz ione d i
provvedimenti che riguardano le Valutazioni
ambientali: nel primo caso la competenza è
affidata ad Arpae, mentre le Valutazioni
Ambientali rientreranno nei compiti della
Regione e  in parte del le Province, che
potranno avvalersi di Arpae per la parte
istrut tor ia.  Si  avvia  in questo modo un
processo di progressiva omogeneizzazione e
uniformità dei processi, con modalità operative
e cost i  standard a  l ivel lo regionale,  un
percorso che ricorda, nella sua struttura,
quello che seguì la nascita di Arpa, venti anni
fa, portando a progressiva integrazione di strutture provinciali di controllo e analisi ambientale,
dapprima indipendenti ed eterogenee tra di loro. Le componenti che vanno a costituire la nuova Arpae
portano un patrimonio di conoscenza e controllo dei temi ambientali sul territorio, di prima qualità,
nonché una rete di laboratori analitici di alta specializzazione. L' esperienza trascorsa e la stretta
collaborazione tra Arpa e i Servizi ambiente delle Province, hanno consentito di avviare questo percorso
di integrazione nel migliore dei modi, definendo regole e collaborazioni necessarie a superare l' attuale
frammentazione delle competenze, strutturandone i servizi essenziali che andranno ovviamente affinati
e migliorati con lo svolgersi concreto delle attività. La riforma imminente della legge 44/95, istitutiva di
Arpa EmiliaRomagna, sarà un passaggio chiave di questa riorganizzazione. L' Agenzia conta, al
proprio avvio, una forza lavoro di 1241 persone, 248 delle quali provenienti dai Servizi delle Province.
Secondo il dettato regionale, nei prossimi mesi confluiranno in Arpae anche gli uffici dei Servizi tecnici
di bacino, ora in forza alla Regione, titolari al rilascio delle migliaia di concessioni per l' utilizzo di acque
e suolo del demanio idrico. Si aggiungerà così in Arpae un' altra serie di compiti e responsabilità di
importanza strategica per un utilizzo controllato e tutelato delle risorse ambientali e naturali. Il
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programma delle attività, le informazioni ambientali, l' organizzazione e i moduli per la richiesta delle
autorizzazioni sono disponibili sul nuovo sito web dell' Agenzia ( www.arpae.it ).
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I rami portati dal Po pericolo per l' approdo
Il vicesindaco di Berra: «La zona è pulita periodicamente. Avviserò i cantonieri»
Rinvenuti anche sacchi di rifiuti che sono stati abbandonati nell' area golenale

di Maurizio Barbieri wBERRA Il fiume Po sta
vivendo un periodo di magra considerevole
dato il periodo. Nei territori attraversati dal
maggior fiume italiano non piove da un paio di
mesi e la sua portata si è notevolmente ridotta.
Oltre a problemi di approvvigionamento idrico
vi sono anche altre problematiche che la foto
in alto a destra ben documenta. Le ramaglie
portate a valle sono finit i  nel cosiddetto
approdo di Berra.
Da qualche tempo a questa parte si stanno
accumu lando   ram i   ,   anche  d i   g rosse
dimensioni, pericolosi per la navigazione, che
dovrebbero essere tolt i  onde evitare un
ulteriore pericoloso accumulo, che potrebbe
danneggiare la struttura.
«Periodicamente l' approdo di Berra così
come quello di Serravalle  spiega Filippo
Barbieri, vice sindaco del Comune di Berra 
vengono pu l i t i  da par te  de i  canton ier i
comunali. Lunedì alla ripresa dell' attività
lavorativa li contatterò e farò presente questa
situazione. Si tratta di un fatto piuttosto strano
visto che da tempo il Po non è in piena, anzi la
sua portata è notevolmente ridotta». E sempre
in fatto di  ambiente si  segnala un al tro
episodio.
Vi sono infatti sacchi di rifiuti abbandonati appena giù dalla discesa a ridosso del Po.
«Si tratta di un fenomeno assai limitato. Non siamo di fronte ad episodi come quelli che si verificano
nella discarica abusiva di Ponte Giglioli.
In ogni caso gireremo la segnalazione ad Area così come facciamo solitamente. A volte arrivano
segnalazioni sa parte dell' Aipo in quanto durante i controlli alle arginature ci vengono fatte segnalazioni
di rifiuti abbandonati e noi come Comune giriamo ad Area che interviene per rimuoverli. Molto spesso 
conclude il vice sindaco berrese  manca il senso civico da parte delle persone ed a rimetterci è sempre
l' ambiente. Si tratta di comportamenti assai duri a morire».

MAURIZIO BARBIERI
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mesola

«Ponte Trapella sarà riaperto»
In vista la soluzione definitiva: si procederà a senso unico alternato

MESOLA Sembra trovare una soluzione
definitiva, sotto il profilo della circolazione, il
t r i s t eme n t e   n o t o   P o n t e   T r a p e l l a   a
Massenzatica, scenario dell' incidente stradale
nel quale, il 18 marzo del 2014, persero la vita
quattro giovani, due ragazzi e due ragazze:
sarà sistemato definitivamente e riaperto
anche se a senso unico alteranto.
Ad annunciarlo in una recente conferenza
stampa, il sindaco ed il vice di Mesola, Gianni
Padovani  e Dar io Zucconel l i .  «Con un
investimento da 100.000 euro, di cui 50.000
messi dal Comune e gli altri dalla ex Provincia
 spiega il primo cittadino  sarà messo in
sicurezza ed aperto al traffico a senso unico
alternato; la struttura sarà alleggerita e la
carreggiata ristretta; dopo gli interventi di
tamponamento eseguiti questo lavoro sarà
definitivo ed inizierà in primavera. Il ponte era
stato chiuso con un provvedimento dal giugno
del 2014 ed ora la situazione è stata chiarita
anche sotto l' aspetto amministrativo». Ma la
conferenza stampa è stata anche l' occasione
per  p resen ta re  a l t re  opere  pubb l i che
programmate  su l   te r r i to r io .  «Con una
variazione di bilancio di 200.000 euro,  spiega
Zucconelli  per i quali abbiamo contratto un
mutuo, saranno rifatti gli asfalti in via Garibaldi a Mesola e in via Sacche a Bosco. Al proposito sarà
messo in sicurezza il tratto di Via Sacche che va dall' incrocio con via Martiti delle Libertà fino alla
rotatoria di raccordo con la nuova bretella che porta verso la Statale Romea.
Inoltre sarà sistemato il ponte in località Pra da Po la cui criticità ci era stata segnalata dalla Prefettura
ed il manufatto chiuso al traffico. Il ripristino del ponte è stato deliberato in uno degli ultimi consigli
comunali attraverso l' accensione di un mutuo da 65.000 euro». Una scelta importante considerato che
le cattive condizioni delle strade contribuiscono a diminuire la sicurezza.
Lorenzo Gatti.

LORENZO GATTI
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Sì alla proroga per i ponti Due mesi di "respiro"
Goro, la ditta ha accettato la proposta dei sindaci del delta e del Polesine Le risorse
sono già disponibili, 100mila euro in arrivo da Regioni e Comuni

GORO Già da diverse settimane il problema
legato alla gestione dei due ponti, quello sul
Po di Goro quello sul Po di Gnocca, destava
preoccupazione tra i cittadini del Delta e del
Polesine, considerato che si è rischiata la
chiusura. Il motivo è molto semplice: per la
Cooperativa Pescatori di Ariano Polesine non
c' erano più le condizioni per continuare la
gestione e da qui l' ultimatum che sarebbe
dovuto arrivare proprio con la fine dellanno.
Poi, per fortuna, la svolta.
Mercoledì scorso si sono riuniti in Comune a
Goro, i sindaci di Taglio di Po Francesco
Siviero, quello di Ariano nel Polesine Carmen
Mauri, l' assessore alla Pesca del Comune di
Porto Tolle Valerio Gibbin, che insieme al
collega di Goro Diego Viviani hanno stilato un
documento da proporre alla ditta che gestisce
i ponti, per una ulteriore proroga di due mesi.
Nel frattempo, l' impegno è quello di garantire
l' espletamento della gara d' appalto per la
nuova gestione, per fortuna e per senso di
responsabilità la Cooperativa Pescatori ha
dato parere favorevole e così le istituzioni
interessate avranno la possibilità di espletare
tutte le pratiche burocratiche per la buona
gestione.
Le risorse economiche sono già disponibili grazie ai 100mila euro messi a disposizione dalle Regioni
EmiliaRomagna e Veneto e ai circa 100mila euro dei Comuni di Goro, Ariano nel Polesine, Taglio di Po
e Porto Tolle. Il ponte di barche sul Po di Goro che collega Gorino Veneto con Gorino Ferrarese, e
quello sul Po di Gnocca che collega Gorino Sullam a S. Giulia, sono di vitale importanza per il transito,
per tanti motivi in primis, per quelli legati al lavoro e al turistico. Soddisfazione da parte dei sindaci e di
tutti coloro che si sono impegnati per cercare e trovare una soluzione.
Odino Passarella.
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«Una strada verso il nuovo ponte: dal Comune un
milione e 400mila euro»
Bondeno, Vincenzi spiega l' intervento al Quartiere del Sole

di CLAUDIA FORTINI DA UN ACCORDO
raggiunto con i proprietari dei terreni, e da un
progetto già finanziato dal bilancio per un
milione e 400mila euro, nasce una nuova
strada. L' appalto è previsto a gennaio. Per ora
parte da un ponte sul Burana che 'ancora non
c' è', circumnaviga la zona ovest del Quartiere
del Sole e sbuca a Belfiore. L' assessore ai
lavori pubblici Marco Vincenzi (nella foto)
spiega l' intervento.
Qual è il tratto che sarà costruito? «È una
strisce di terra, per alcuni chilometri, che va
dalla via comunale per Burana, fino a via
Generale Dalla Chiesa e dalla rotonda arriva
sulla via per Scortichino nella zona di Belfiore.
La strada sarà collegata al nuovo ponte sul
Burana che nascerà di fronte alle attività di
Silla ed ex Berzoini».
Avete comprato i terreni? «Abbiamo raggiunto
un accordo bonario con i cinque proprietari dei
terreni ,  per costruire  la strada e per  la
realizzazione di una linea verde, larga circa
venti metri, che sarà una barriera tra la strada
e la parte abitata del paese. Con altri abbiamo
raggiunto un accordo rendendo urbanizzabili le aree».
Non si va a portare ancora più traffico in via Dalla Chiesa? «Passiamo oltre, nella campagna.
Le uniche persone che avranno un aggravio di traffico saranno gli abitanti di due o tre case».
Chi ha progettato la strada? «È stata progettata interamente dall' ufficio tecnico comunale, dal geometra
Riccardo Guerzi insieme ai suoi collaboratori. E questo ci ha permesso di risparmiare130 mila euro di
progettazione».
Il bando è in dirittura d' arrivo? «Entro le prime settimane dell' anno, verrà pubblicato il bando di gara,
per assegnare i lavori di costruzione della strada».
Il finanziamento è già in bilancio? «È il risparmio che abbiamo ottenuto, dal mancato rimborso delle rate
mutui del Comune di Bondeno, alla Cassa depositi e prestiti. In questo modo siamo riusciti a tenere
basse le tasse e intanto a fare una strada per un milione e 400mila euro che collegherà al ponte. Dopo
serviranno altri 2 milioni e 400mila euro per fare la rotonda e il ponte della Virgiliana».
E il progetto del ponte c' è? «Siamo agli sgoccioli. Lo sta progettando una ditta esterna. Sarà pronto
entro i primi mesi dell' anno. Stiamo mantenendo le promesse fatte in campagna elttorale».
Perché costruire una strada quando il ponte ancora non c' è? «Può essere utilizzata immediatamente
dagli abitanti del Quartiere del sole e non solo. Mentre se il ponte lo avessimo costruito prima, sarebbe
rimasto scollegato dalla viabilità. Il ponte è tra l' altro più alto del livello della vecchia strada attuale, per
cui la nuova la costruiamo già a livello».
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Anche il traffico pesante utilizzerà la strada? «Assolutamente no. La nostra intenzione è far passare solo
il traffico urbano. Il presidente della Regione Bonaccini ha confermato che nel 2017 parte la Cispadana
che a quel punto costruirà un terzo ponte più verso Scortichino con la nuova circonvallazione di
Bondeno che sarà oltre la Carioncella».

CLAUDIA FORTINI
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BUON 2016

«Tanti traguardi raggiunti, ora guardiamo al futuro e
ai prossimi obiettivi»

di MARCO FABBRI* «SI È CONCLUSO un
2015 ricco di soddisfazioni e successi per la
nostra città. L' incremento di presenze più alte
della costa romagnola, le nuove scoperte
archeologiche, il nuovo Museo del Delta Antico
finalmente sul binario giusto, lo spot della
Barilla, centinaia di servizi sulle tv nazionali e
internazionali, il nuovo Spazio Marconi per i
giovani, il riconoscimento Lipu a capitale del
birdwatching, il Mab Unesco, la progettazione
del recupero di valli, casoni e bilancioni, la
sicurezza idraulica dei l idi, l '  avvio della
cittadella dello sport e tanto altro.
Anche grazie al contributo di ogni singolo
cittadino di Comacchio stiamo vivendo uno
splendido cambiamento e una crescita unica.
Certo, c' è ancora tanto da fare, e oltre al
bilancio dei traguardi raggiunti pensiamo già
ai prossimi obiettivi, tra cui la tappa del 12
gennaio in cui a Utrecht, alla principale fiera
del turismo olandese, ci presenteremo per la
prima volta come Parco del Delta Unico.
Operatori e Amministrazioni di due diverse
regioni per la prima volta insieme. Non ci
fermiamo mai, un grazie a chi ci vuole bene e anche a chi guarda con nostalgia il passato, per un 2016
ancora più positivo. Buon Anno a tutti!».
*sindaco di Comacchio.

MARCO FABBRI
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COMACCHIO IL VICE SINDACO ILLUSTRA IL PROGETTO

Eco percorsi e spazi didattici «Così rinasce la nostra
salina»

UN FONDO da 150 mila euro per ridare vita
alle saline e riaprire gli spazi didattici del Cadf;
e 80 mila per sistemare  la strada per  l '
accesso a uno degli angoli più suggestivi di
Comacchio. Lo ha deciso la giunta per creare
un' area ecologica nel cuore del Parco, tra
architetture industriali e natura da proporre a
turisti e studenti nel pieno rispetto dell' habitat.
«L' IDEA è quella di  integrare le attività
didattiche e turistiche con la riattivazione della
salina  dice il vicesindaco Denis Fantinuoli ,
un passaggio preso tra Comune, Parco e Cadf
per ripristinare almeno parzialmente ciò che è
esistito fino al 1984 (foto)». La convenzione
con il Cadf, di cui il Comune è azionista e che
gestisce il ciclo dell' acqua dalla raccolta alla
depurazione, è secondo l' Amministrazione,
propedeutica a riannodare il filo reciso con la
civiltà del sale. L' operazione passa per una
produz ione  l im i ta ta  d i   'o ro  b ianco '  da
realizzare nella Salinetta, mostrandone da
giungo ad agosto le fasi di lavorazione insieme
ai tanti edifici abbandonati che tra acqua e
terra hanno segnato le attività di valle. «Cadf si
impegna anche a ripristinare la Salinetta  prosegue Fantinuoli : il compito più delicato sarà
organizzare percorsi naturalistici in un luogo rimasto chiuso al pubblico per anni in cui la natura regna
sovrana e richiede tutte le cautele possibili per essere salvaguardata». L' attenzione si concentra sulle
arginature, sul meccanismo idraulico, su un paio di punti di osservazione dell' avifauna nelle valli
Montalbano e Lamenterio, sul ripristino dello spazio didattico ristrutturato nel 2000 grazie a un progetto
Life, ma che oggi ha bisogno di una rinfrescata prima di riaprire aule e laboratori, cuore del progetto.
«Per quanto riguarda i percorsi, il Consorzio ha pensato alla visita esterna di vecchi edifici come
depositi e la centrale elettrica; nella ex mensa, dove una delle due costruzioni di cui è composta è stata
restaurata, ci saranno i laboratori dove approfondire la propria conoscenza sul funzionamento idraulico
della salina».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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COMACCHIO A GESTIRE IL CICLO DELL' ACQUA SARÀ IL CADF. IL VICESINDACO
FANTINUOLI: «MA NON PESERÀ SULLA BOLLETTA DEI CITTADINI»

Trentamila euro per la manutenzione dei canali del
centro storico

TRENTAMILA euro,  da pagare  in   ra te
semestrali, che non incideranno sulla bolletta
de i   c omacch i e s i .   È   l a   c i f r a   p r e v i s t a
annualmente per gestire il ciclo dell' acqua nei
canali del centro storico.
A farlo sarà il Cadf. La convenzione tra il
consorzio e l ' amministrazione ha la sua
chiave di volta nell' impianto di sollevamento e
movimentazione delle acque di via Marina. La
struttura, a poche centinaia di metri dal centro
cittadino, ospita le pompe per il sollevamento
delle acque nere da avviare al depuratore,
quelle per scaricare nei canali del Consorzio di
Bonifica quando piove troppo e, certamente
non ult ime, le pompe indispensabil i alla
gestione idraulica della rete dei canali che
a t t r ave r sano   i l   cuo re  de l l a   c i t t à .   «L '
affidamento al Cadf è stato deciso in base all'
esper ienza maturata dal  consorzio sul
terr i tor io   spiega  i l  v icesindaco Denis
Fantinuoli  la spesa per la manutenzione del
funzionamento idraulico dei canali ha una sua
voce di coperta nel bilancio di previsione del
201618». La quest ione  idraul ica è per
Comacchio un passaggio vitale indispensabile a garantire la sicurezza in una città d' acqua. «L' idrovora
di via Marina non rientrava nell' ambito del servizio idrico integrato  continua  ora avremo per cinque
anni una gestione automatizzata e controllata da tecnici specializzati del sistema di ricircolo del volume
d' acqua contenuto nelle rete interna del centro abitato».
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Maltempo, in Emilia Romagna pioggia e neve fino a
martedì

Bologna, 2 gennaio 2015  Si allunga l' allerta
maltempo della Protezione civile dell' Emilia
Romagna ( segui il meteo ) , che prevede
pioggia e neve a partire da oggi fino alla
mezzanotte di martedì 5. Un' allerta di 60 ore,
con neve sui rilievi e sulle pianure tra Piacenza
e Modena, mentre nella bassa tra Bologna,
Ferrara e in Riviera è attesa pioggia. "Le
previsioni meteorologiche confermano i
quantitativi di precipitazioni nevose" indicati
nell '  allerta di  ieri, ovvero tra i 10 e i 30
centimetri di neve , in particolare in montagna.
Le nevicate, avverte però la Protezione civile,
" interesseranno i l   terr i tor io piacentino
parmense a partire dal tardo pomeriggio di
oggi, per poi estendersi verso est durante la
nottata". In part icolare, sul l '  Appennino
bolognese e sui   r i l iev i   in  Romagna " le
precipitazioni tenderanno a divenire nevose
dalla notte o dalle prime ore del mattino di
domani, domenica 3 gennaio". Sui ril ievi
romagnoli, le nevicate sono previste solo
sopra gli 800 metri. Nelle pianure e sui rilievi
da Bologna a Rimini, inoltre, "sono previsti
quantitativi di pioggia moderati", tra i 20 e i 45
mi l l imetr i  ne l l '  a rco de l le  24 ore,   "con
possibilità di locali rovesci". Per questo, in
quelle zone si potranno verificare " fenomeni
franosi legati a condizioni idrogeologiche locali particolarmente fragili, con possibili localizzati danni a
edifici e viabilità interessati da fenomeni di erosione e scorrimento delle acque". Inoltre, sono previsti
"innalzamenti dei livelli idrometrici con possibile superamento della soglia 1" e danni agli argini dei corsi
d' acqua. A causa della neve, invece, "potrebbero diventare difficoltose le condizioni di circolazione
sulla rete stradale e autostradale. Potranno verificarsi, inoltre, localizzate interruzioni dei servizi pubblici
essenziali". Fonte Dire RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Sì alla proroga per i ponti Due mesi di "respiro"
Goro, la ditta ha accettato la proposta dei sindaci del delta e del Polesine

GORO. Già da diverse settimane il problema
legato alla gestione dei due ponti, quello sul
Po di Goro quello sul Po di Gnocca, destava
preoccupazione tra i cittadini del Delta e del
Polesine, considerato che si è rischiata la
chiusura. Il motivo è molto semplice: per la
Cooperativa Pescatori di Ariano Polesine non
c' erano più le condizioni per continuare la
gestione e da qui l' ultimatum che sarebbe
dovuto arrivare proprio con la fine dellanno.
Poi, per fortuna, la svolta. Mercoledì scorso si
sono riuniti in Comune a Goro, i sindaci di
Taglio di Po Francesco Siviero, quello di
Ar iano  ne l  Po les ine  Carmen Maur i ,   l '
assessore alla Pesca del Comune di Porto
Tolle Valerio Gibbin, che insieme al collega di
Go ro  D i ego  V i v i an i   hanno   s t i l a t o   un
documento da proporre alla ditta che gestisce
i ponti, per una ulteriore proroga di due mesi.
Nel frattempo, l' impegno è quello di garantire
l' espletamento della gara d' appalto per la
nuova gestione, per fortuna e per senso di
responsabilità la Cooperativa Pescatori ha
dato parere favorevole e così le istituzioni
interessate avranno la possibilità di espletare
tutte le pratiche burocratiche per la buona
gestione. Le risorse economiche sono già
disponibili grazie ai 100mila euro messi a
disposizione dalle Regioni EmiliaRomagna e Veneto e ai circa 100mila euro dei Comuni di Goro,
Ariano nel Polesine, Taglio di Po e Porto Tolle. Il ponte di barche sul Po di Goro che collega Gorino
Veneto con Gorino Ferrarese, e quello sul Po di Gnocca che collega Gorino Sullam a S. Giulia, sono di
vitale importanza per il transito, per tanti motivi in primis, per quelli legati al lavoro e al turistico.
Soddisfazione da parte dei sindaci e di tutti coloro che si sono impegnati per cercare e trovare una
soluzione. Odino Passarella.
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Collegato ambientale una legge che piace al mondo
agricolo
Scaramagli: un pacchetto di misure che va nella direzione da noi intrapresa per limitare
consumi di acqua e energia

Alla fine del 2015 è passato in via definitiva,
al la Camera dei  Deputat i ,   i l  cosiddetto
"Collegato Ambientale", che con i suoi 79
articoli definisce una sorta di dettagliata
agenda verde sull' attuazione di linee guida
per ogni comparto dell' economia e del vivere
quotidiano.
Confagricoltura plaude all' approvazione di
questo pacchetto di misure in materia di tutela
della natura, sviluppo sostenibile, energia,
gestione dei rifiuti, difesa del suolo e risorse
idriche, che incidono in diversi settori dell'
economia con l' obiettivo di concepire un
nuovo sviluppo basato sulla sostenibilità
amb i en t a l e ,   a t t r a ve r s o   una   s e r i e   d i
semplificazioni e di incentivi diretti a premiare i
comportamenti virtuosi.
Infatti i l "Collegato ambientale" contiene
misure per il settore agricolo che portano in
primo piano il ruolo dell' agricoltura per la
mit igazione dei  cambiament i  c l imat ic i ,
promuovendo quelle imprese che hanno
adottato tecnologie e disciplinari di produzione
innovativi, che determinano la riduzione degli
impatti ambientali.
I l  Cen t ro  S tud i  d i  Con fag r i co l t u ra  ha
presentato un art icolato rapporto sul le
emissioni di gas serra derivanti dalle attività produttive e civili dell' uomo e sul riscaldamento del
Pianeta, con le conseguenze che ne derivano: periodi di intensa siccità, inquinamento atmosferico,
alluvioni, eventi meteorologici estremi. Questi fenomeni determinano da una parte il rischio di
desertificazione per territori sempre più estesi, dall' altra esondazioni di corsi d' acqua, allagamenti,
frane, danni alle coltivazioni, agli allevamenti, agli insediamenti produttivi e residenziali.
In occasione della Conferenza sul clima conclusasi recentemente a Parigi, i 180 Paesi responsabili del
100% delle emissioni dei gas serra, hanno sottoscritto l' impegno di ridurre le emissioni in modo che il
riscaldamento del Pianeta resti al di sotto di + 2°C rispetto all' epoca preindustriale (riferimento: anno
1880).
Confagricoltura stima che per contenere il riscaldamento del clima entro questa soglia, le emissioni di
gas serra dovranno essere abbattute del 20% entro il 2020 e del 4050% entro il 2050.
L' Unione Europea produce circa l' 11% delle emissioni mondiali di gas serra. In Italia, fra il 1994 e il
2004, le emissioni sono cresciute di circa il 15%, ma nel periodo successivo la tendenza si è invertita
registrando per il nostro Paese, rispetto al 1990, una riduzione del 16%, sostanzialmente in linea con l'
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obiettivo 20% previsto dall' UE entro il 2020.
L' agricoltura è il settore dell' economia più esposto alle conseguenze dei mutamenti climatici. Tutto ciò
vale ancor di più per l' Italia che per la sua posizione geografica e morfologia territoriale è
maggiormente esposta alle conseguenze dei cambiamenti del clima.
Infatti nel nostro Paese, nonostante la riduzione delle emissioni di gas serra degli ultimi anni, nel 2014 il
riscaldamento medio del clima ha raggiunto per la prima volta +1,45°C (media del periodo 19712000):
un valore pressoché doppio rispetto alla media globale.
Questo dato risulta ancora più significativo se si considera che l' agricoltura italiana ha perso negli ultimi
50 anni quasi un terzo della sua superficie coltivabile, a vantaggio di quei settori economici ad alto
impatto ambientale.
Sempre secondo Confagricoltura il settore agricolo, se opportunamente sostenuto da scelte politiche
che ne riconoscano la priorità strategica, può esprimere potenzialità importanti nella produzione di
energia rinnovabile e da biomasse, innanzitutto per la propria autosufficienza. La legge "Collegato
Ambientale"  spiega il presidente di Confagricoltura Ferrara Pier Carlo Scaramagli  va nella direzione
da noi intrapresa con il progetto Ecocloud, diretto proprio a promuovere le imprese agricole che hanno
adottato soluzioni tecnologiche di precisione che limitano l' impiego di risorse (acqua, prodotti chimici,
energia), senza compromettere l' obiettivo irrinunciabile della crescita di produttività".
Andrea Tebaldi.

ANDREA TEBALDI
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COMACCHIO CRESCE LA PROLIFERAZIONE DEL RODITORE

Più volontari e coadiutori «Per debellare le nutrie»
È necessario contenere i danni agli argini e al territorio

LA PRESENZA infestante di nutrie continua a
far parlare e sempre più come problema non
solo degli agricoltori, ma anche di comuni
cittadini, essendo arrivata a lambire le strade e
anche aree cortilive di periferia. Ne è convinto
anche il vicesindaco con delega all' Ambiente,
Denis Fantinuoli, che è tornato sulla questione,
sottolineando come i piani attivati in passato
da Comune, Provincia ed ente, abbiamo
contribuito a contenerne il numero senza
risolvere però una proliferazione che sta di
fat to degenerando  in zone sempre p iù
antropizzate.
«LA LEGGE 116/2014 ha improvvisamente
delegato ai comuni la gestione delle nutrie,
equiparandole alle specie come topi e ratti, ed
escludendole dalla fauna non selvatica 
spiega Fantinuoli . Cosa che di fatto ha
complicato molto la gestione del problema,
dato che il nostro territorio è puntellato di
canali, scoline e bacini, che non seguono
rigidamente i confini comunali». Il Comune è
prima intervenuto con specifiche ordinanze,
approvando poi i piani di controllo (quello in
vigore ha scadenza nel 2016) che prevedono l' utilizzo di gabbietrappola, con la distribuzione anche
agli agricoltori che ne fanno richiesta.
Inoltre ha aderito alla convenzione intercomunale con la Provincia, che vede la collaborazione di
coadiutori e volontari al controllo cruento della specie. Ancora più difficile però risulta l' intervento nella
zona RaibosolaCimitero, che essendo recentemente divenuta zona C  cioè passata da area contigua a
zona di preparco, data la vicinanza alla Stazione 'Centro Storico'  non consente lo sparo come invece
altrove. «L' area è da tempo attenzionata dall' Amministrazione proprio per la sua particolare ubicazione
e per la sua destinazione (area cimiteriale, di bonifica, agricola ed incolti, nonchè la vicinanza con aree
urbanizzate), e chiaramente necessita di interventi mirati e circostanziati».
Il Comune avrebbe anche proposto di sperimentare nuove tecniche nell' elaborazione del proprio Piano
di controllo. E assicura: «La Regione e il Parco sono già stati informati della cogente necessità di
intervenire prioritariamente con sistemi sostenibili e nel breve periodo saranno attivate misure
supplementari a quelle già in essere ed attivate dagli agricoltori, tramite il coinvolgimento diretto di
volontari e coadiutori resisi disponibili».
Candida Cinti.

CANDIDA CINTI
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san nicolò

Discariche, rischio amianto

SAN NICOLO' Nonostante ci sia la possibilità,
peraltro gratuita, di consegnare e smaltire
piccole quantità delle lastre di eternit, c' è chi,
volutamente, continua ad abbandonare questo
rifiuto pericoloso lungo le strade isolate del
t e r r i t o r i o .   L '   u l t imo   caso   r i g ua r da   i l
ritrovamento in tre luoghi ben distinti di lastre
di  eterni t   (come si  sa,  mater ia le mol to
pericoloso in quanto contiene fibre di amianto,
che può causare gravi patologie); il primo è
stato segnalato dal Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara nell' alveo della fossa
Sabbiosola a San Nicolò, con gl i  stessi
dipendenti che, per un più agevole recupero,
le hanno raccolte e messe nei pressi del vicino
ponte Bei Camini. Gli altri due episodi di
discariche abusive sono stati segnalati dagli
s tess i  d ipendent i  d i  Soel ia  ad Ospi ta l
Monacale in via Ca' Nova e a Consandolo in
via Nazionale. Trattandosi di rifiuto da caricare
e smaltire, il Comune ha autorizzato Soelia a
risolvere questo ennesimo problema che tra l'
altro ricade sulle casse comunali. Infatti,
q u e s t o   f e n o m e n o   d i   m a l c o s t u m e
inevi tabi lmente va a pesare sui  bi lanci
comunali.
(g.c.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Online la nuova guida agli habitat naturali
dell'EmiliaRomagna

A corredo della Carta degli Habitat dei SIC e
ZPS dell'EmiliaRomagna, recentemente
aggiornata e sempre navigabile con il GisWeb
regionale, è disponibile il manuale descrittivo
"Habitat di interesse comunitario in Emilia
Romagna" (versione 2015). Acque, rocce,
praterie, arbusteti e boschi costituiscono un
patrimonio naturale insostituibile. Le 292
pagine della Guida, consultabili e scaricabili in
formato PDF, li descrivono nell'ambito di 73
habitat d'interesse europeo e 10 di valore
conservazionistico regionale, individuati e
protetti nella Rete ecologica Natura 2000. L'
ediz ione precedente (2007) v iene così
ampliata e adeguata al Manuale nazionale
d'interpretazione degli habitat e al Prodromo
del la  vegetaz ione d ' I ta l ia ,   in  modo da
tratteggiare efficacemente le caratteristiche e i
va lor i  deg l i  ambient i  da  mantenere   in
condizioni soddisfacenti per le piante e per gli
animali che ospitano. Nella logica della
p r i n c i p a l e   D i r e t t i v a   e u r o p e a   p e r   l a
conse r vaz i one  de l l a   b i od i ve r s i t à ,   l a
descrizione degli habitat è affiancata da
indicazioni per la gestione e il monitoraggio
delle risorse naturali e delle ricadute delle
attività umane. In tal senso è strumento di
conoscenza per il mantenimento o il ripristino
delle eccellenze ambientali del nostro territorio.

5 gennaio 2016 regione.emilia
romagna.it
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Cali pressione idrica a causa dei lavori
poggio renatico

POGGIO RENATICO. Hera comunica che
venerdì saranno possibili cali di pressione
nella rete idrica nei territori di Poggio Renatico
e Ferrara. In seguito a lavori di manutenzione
potranno verificarsi infatti cali di pressione
nella rete idrica che serve il territorio di Poggio
Renatico e alcune località del comune di
Ferrara: San Martino, Montalbano e San
Bartolomeo in Bosco. Durante i lavori, che
avranno inizio alle 8, e nelle ore successive
saranno possibili lievi intorbidimenti dell'
acqua, che si risolveranno dopo qualche
istante di scorrimento. In caso di maltempo l'
intervento, la cui conclusione è prevista in
serata, sarà eseguito nei giorni successivi.
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IN REGIONE

Fabbri torna sul caso nutrie

BONDENO «L' ennesimo pasticcio normativo
sta immobilizzando i piani di contenimento
delle nutrie. E i ritardi della Regione sull'
approvazione di un proprio piano di limitazione
aggravano la situazione. Con il proliferare di
ques t i   rod i to r i  aumentano   i  dann i  a l l '
agricoltura e viene minata  la sicurezza
idraulica». In un' interrogazione il capogruppo
leghista Alan Fabbri porta il 'casonutrie' in
Regione, sollecitando "rapida chiarezza" dopo
che il collegato ambientale alla legge di
S tab i l i t à  ha   r i po r ta to  a l l a  Reg ione   la
competenza sui piani di contenimento.
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Budget da 100 mln operativo da gennaio

Contro il dissesto un fondo ad hoc

Entro gennaio dovrebbe partire il fondo anti
dissesto. Finanziato con 100 milioni, sarà
alimentato da risorse del fondo di sviluppo e
coesione, riservato per l' 80% al Sud. La legge
(collegato ambiente) è stata appena approvata
dalla camera, ma l '  unità di missione di
Palazzo Chigi è già al lavoro per mettere il
denaro a disposizione delle regioni. Servirà un
dpcm, da presentare insieme al ministero dell'
ambiente, che di fatto è già quasi pronto. A
gennaio è atteso per la pubblicazione.
Ques te   l e   pa ro l e ,   a l l '   i ndoman i   de l l '
approvazione del Collegato ambiente, del
direttore della struttura di missione contro il
dissesto idrogeologico e per lo sviluppo delle
infrastrutture idriche, Mauro Grassi, in merito
al fondo anti dissesto. Con l' approvazione del
collegato ambientale, infatti, è stato istituito un
fondo per la progettazione degli interventi di
mitigazione del rischio idrogeologico, che avrà
l' obiettivo di finanziare l' avanzamento della
progettazione delle opere per il contrasto al
dissesto. Il fondo  dotato di 100 milioni di euro
assegnati dal Cipe con la delibera n. 32/2015 
funzionerà con un meccanismo di rotazione
che consentirà di rifondere quanto anticipato al
momento del finanziamento dell' opera.
La struttura di missione #Italiasicura sta già
lavorando con il ministero dell' ambiente alla predisposizione del regolamento per garantire in breve
tempo l' operatività del fondo, che si pone l' obiettivo di recuperare il ritardo nella progettazione delle
opere contro frane e alluvioni che rappresenta uno degli ostacoli all' apertura dei cantieri. Con lo stesso
collegato ambientale risultano rafforzati, inoltre, i vincoli a tutela dell' assetto idrogeologico, con
particolare riferimento all' attività edilizia e alla disciplina del silenzio assenso, mentre, per la prima volta
in Italia, una dotazione pari a 10 milioni di euro è stata destinata a interventi di rimozione o demolizione
di immobili abusivi realizzati in aree soggette a rischio idrogeologico elevato. Una scelta che conferma
come la migliore prevenzione possibile sia quella di rispettare i vincoli di pericolosità che è la natura
stessa a imporre: le case e le infrastrutture non devono essere più costruite in aree esposte al rischio di
frane o di alluvione. Importanti novità anche per il settore idrico, con l' istituzione di un fondo di garanzia
per il potenziamento delle infrastrutture idriche, comprese le reti di fognatura e depurazione, la cui
realizzazione risulterà essenziale per il superamento delle procedure di infrazione comunitaria.

MARCO OTTAVIANO
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OSTELLATO IL SINDACO MARCHI: «SONO IN UN PUNTO DOVE NON È STATO
POSSIBILE ALLAGARE»

Tornano i fumi della torba che arde nel Mezzano

NON C' È PIOGGIA né inverno capaci di
spegnerla. La torba brucia sotto la crosta della
terra e il fumo è ricomparso ai margini della
s t rada ,  avvo lgendo  come una  nebb ia
fastidiosa dall' odore acre gli automobilisti al
volante in via Mondo Nuovo, distesa tra
Ostellato e Portomaggiore. È la natura, un
fenomeno con cui bisogna fare i conti e che,
per la verità, non fa sconti: si prende tutto il
tempo necessario per esaurirsi.
FINO a nuovo ordine. «C' è poco da fare, ci
sono ancora dei focolai e se sono prossimi alla
carrabile, che attraversa una zona agricola,
difficilmente si può intervenire  dice il sindaco
di Ostellato, Andrea Marchi , laddove è stato
possibile abbiamo allagato, ma ci sono punti in
cui non si riesce, questo è uno di quei casi».
Capricci di torba a cui i contadini, ricorda il
sindaco, sono abituati da sempre. «Qualcuno
ha voluto vedere misteri che Arpa ha sfatato
con i risultati dei campionamenti di aria e
terreni  continua  quello che si sprigiona è
solo fumo e, d' altra parte, sappiamo che gli
incendi delle torbiere vanno avanti molto
tempo. Succede in Indonesia come in Inghilterra.
Sia chiaro però che il monitoraggio dell' area è costante. In campo c' è la Protezione civile provinciale e
anche i nostri tecnici». Entro fine mese si aprirà il tavolo con la Regione e la Protezione civile del
capoluogo. «Conoscendo il fenomeno, come già ci si era ripromessi  continua  cercheremo di creare
un modello d' intervento per dare risposte veloci alle possibili emergenze. Non possiamo escludere
nuovi incendi».
L' estate tutto sommato non è lontana, bisogna dunque prepararsi nel modo migliore per affrontare
eventuali 'sos' innescati da temperature torride e da inopportuni, quando non intenzionali, falò di
sterpaglie, la miccia che di solito dà fuoco alla torba secca. Inutile ricordare i fastidiosi odori, la
preoccupazione e la scia di polemiche suscitate dalla tormentata estate degli incendi. I fumi portati dal
vento sulla costa hanno messo in fuga i turisti e fatto arrabbiare i comacchiesi, soprattutto nelle prime
ore del mattino, quando in molti hanno denunciato fastidi alla gola ed emicrania. Ma tant' è. Ad
aggravare la situazione, come ricorda Marchi, è stata l' enorme superficie, che in punti e tempi diversi, è
rimasta coinvolta dall' incendio. Ettari su ettari trasformati in una griglia sotterranea come non era mai
successo prima del 2015.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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«Parco unico, è davvero una tappa storica»
Comacchio, le priorità del sindaco alla vigilia della partenza per la fiera di Utrecht

d i  MON ICA  FORT I  MARCO  FABBR I
incomincia da Vakantiebeurs, la fiera del
turismo di Utrecht in Olanda, dove martedì
Comacchio e Rosolina (Rovigo) presentano
per la prima volta il Parco unico del Delta del
Po. «È davvero una tappa storica, un passo
avanti verso gli obiettivi che ci siamo dati 
d i c e   i l   s i n d a c o   d i   C omac c h i o   n e l l a
chiacchierata di inzio anno con il nostro
giornale  il primo dei quali è confermare il
numero di presenze dell' anno passato. Non
sarà   fac i le ,  ma c i   impegneremo ne l la
promozione su mercati emergenti come
Polonia e Ungheria e su quelli di vecchia data
come Germania e Olanda».
OBIETTIVO: convincere chi scende in Italia a
oltrepassare il confine veneto privilegiando le
nostre spiagge e il Parco. Il successo dell'
anno appena archiviato, 2 milioni e 600 mila
presenze, risulta però in contrasto con i circa 5
milioni dichiarati in passato. «La confusione è
nata circa 20 anni fa dall' applicazione di una
formula matematica basata su alcuni indici
oggetto di studio di Comune e Provincia 
spiega ; si stimavano presenze che non avevano l' obbligo di essere dichiarate, da qui il dimezzarsi dei
numeri in Regione.
Oggi, che sono in Provincia, si è stabilito di dare numeri reali dai quali emerge che Comacchio non solo
non è indietreggiata ma nell' anno nero, il 2014, ha tenuto rispetto ad altre località perdendo solo 130
mila presenze». E ancora.
«IL RECUPERO del 2015 è un risultato da valorizzare  prosegue , certo sui numeri ci sono ancora
zone d' ombra, ma stiamo cercando di porvi rimedio nell' ambito di un progetto più ampio a cominciare
dalla certificazione 'Top quality appartment'». Parola d' ordine: tenere la posizione. A colpi di fiere. «A
metà febbraio siamo a Monaco con Mesola e Goro  annuncia , la destinazione da promuovere è il
Parco del Delta del Po e tutto quanto gli gira intorno, come si evince dal nuovo catalogo». Riprendono
quota a gennaio la certificazione 'Top quality appartment' e i controlli ordinari dei requisiti minimi
richiesti per le case da affittare. «È un lavoro indispensabile per evitare situazioni border line
inconciliabili con una meta turistica  aggiunge  per la quale pensiamo a standard semialberghieri». La
possibile rivisitazione della legge regionale 16, con l' introduzione dei condhotel, contemplati nello
Sblocca Italia, potrebbe conciliarsi con la natura immobiliare della riviera dando impulso alla
certificazione delle case a misura di turista.
CONCENTRATO su sviluppo e occupazione, Fabbri guarda alle ombre su Bennet senza grande
preoccupazione. «Il nostro è uno stabilimento appetibile  spiega  l' alimentare non dà segni di
cedimento, ci sono almeno tre gruppi che hanno chiesto di aprire o di ampliare la propria struttura, è il
caso di Lidl e non stiamo parlando di centri commerciali. Quanto a ex Cercom, ora la pratica ambientale
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è in mano alla Provincia, lo stabilimento non comporta produzione industriale e non compromette il
riallagamento di Valle Capre, che rientra nel tema della balneazione di cui parleremo nei prossimi giorni
per inquadrare e perfezionare il progetto».

MONICA FORTI
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Il Comune di Berra produrrà energia elettrica
Impianto fotovoltaico in municipio. Entro l' anno più illuminazione pubblica in paese e a
Cologna e Serravalle. Il vicesindaco: lavori pubblici per 270mila euro

BERRA Grazie allo sblocco del Patto di
Stabilità decretato dal governo Renzi, quest'
anno l' amministrazione comunale di Berra
riuscirà a realizzare lavori per circa 270 mila
euro finanziati interamente con la vendita delle
azioni Hera e dunque senza accendere
nessun  mu tuo ,  moda l i t à   s ce l t a   da l l '
amministrazione comunale negli ultimi anni
per finanziari i lavori senza indebitare i cittadini
del comune. Una parte importante dei lavori
riguarderà la sede municipale che fra qualche
giorno diventerà la sede della ragioneria dell'
Unione Terre e Fiumi comportando anche l'
arr ivo di  nuovo personale  t rasfer i to da
Copparo.  Dunque s i   r ich iedono a lcuni
interventi per il buon funzionamento degli
uffici. Verranno realizzati alcuni lavori di
risanamento al secondo piano del Comune,
verranno acquistati sedici condizionatori in
quanto la maggior parte degli uffici ne è priva.
«Uno dei nostri  obiett ivi  spiega i l  vice
sindaco Filippo Barbieri  è quello di ridurre i
cost i  negl i  stabi l i  comunal i ,  per questo
installeremo presso la sede municipale un
impianto fotovoltaico per la produzione di
energia elettrica. Questo intervento si somma
ad altri già realizzati sempre nell' ottica di un
risparmio energetico in particolare la sostituzione dei serramenti, l' installazione di valvole termostatiche
e l' installazione di illuminazione a led negli uffici, lavori che ci hanno permesso di avere un contributo
del 50% da parte del gestore».
Altri lavori riguarderanno la pubblica illuminazione, in particolare si andrà a realizzare una nuova linea in
via Marconi a Cologna dove sono ancora presenti pali di sostegno in cemento ormai obsoleti. Per
garantire la sicurezza dei cittadini, verranno anche installati tre nuovi punti luci a led presso l' incrocio
tra via Due Giugno e la strada Provinciale sempre a Cologna, mentre verrà installato un nuovo kit
fotovoltaico con luce a led presso l' incrocio di via Trombona e la strada Provinciale a Serravalle. «Verrà
definitivamente sistemata la frana in via Pedagna a Serravalle in collaborazione con il Consorzio di
Bonifica che ringrazio  conclude Barbieri  frana che ha causato un pericoloso cedimento della
banchina stradale e per questo motivo ha portato alla chiusura della strada dallo scorso maggio. Infine
verrà rifatta la segnaletica orizzontale stradale nelle principali vie delle nostre tre frazioni, segnaletica
ormai poco visibile in particolare con la nebbia. Altri interventi vedranno la sistemazione delle giostrine
rotte nei parchi pubblici, i lavori per lo spostamento del mercato in piazza a Serravale, i lavori di
sistemazione della passerella di accesso al pontile presso la Porta del Delta».
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Scuole, strade e Municipio: aprono i cantieri
Berra, le opere finanziate interamente dalla vendita delle azioni Hera

A FESTIVITÀ concluse gli amministratori
tornano al lavoro per le proprie comunità. Per
il comune di Berra, il vicesindaco Filippo
Barbieri è pronto a tracciare una panoramica
dei vari interventi che verranno realizzati nel
corso del 2016. «Grazie allo sblocco del Patto
di stabilità, quest' anno riusciremo a realizzare
lavori per circa 270.000 euro, f inanziati
interamente con la vendita delle azioni Hera e
dunque senza accendere nessun mutuo 
s p i ega    ,  moda l i t à   s ce l t a   da   ques t a
ammin is t raz ione  neg l i  u l t im i  ann i  per
finanziare i lavori senza indebitare i cittadini».
I  PRINCIPALI   lavor i   r iguarderanno  la
sistemazione della scuola elementare di Berra
che dal prossimo anno scolastico accoglierà
anche gli studenti di Serravalle.
«Verranno realizzati interventi di manutenzione
ordinaria e straordinaria al piano terra; si tratta
di lavori di tinteggiatura e sostituzione degli
attuali serramenti con nuovi in pvc  prosegue
. I lavori al primo piano invece sono già stati
interamente finanziati da un contributo statale
di 75.000 euro.
Il cantiere chiuderà prima dell' inizio del prossimo anno scolastico per un importo complessivo di
105.000 euro, di cui 11.000 per l' acquisto di 6 lavagne interattive multimediali per le scuole elementari e
medie. Avremo così scuole più sicure, moderne e tecnologicamente avanzate».
UN' ALTRA tranche importante di lavori riguarderà la sede municipale (42.000 euro), che diventerà
anche la sede della ragioneria dell' Unione 'Terre e Fiumi' con l' arrivo di nuovo personale trasferito da
Copparo. «Verranno realizzate opere di risanamento al secondo piano del Comune e verranno
acquistati 16 condizionatori.
Uno dei nostri obiettivi è quello di ridurre i costi negli stabili comunali, per questo installeremo un
impianto fotovoltaico per la produzione di energia elettrica.
Questo intervento si somma ad altri già realizzati sempre nell' ottica di un risparmio energetico, in
particolare la sostituzione dei serramenti, l' installazione di valvole termostatiche e l' illuminazione a led
negli uffici, lavori che ci hanno permesso di avere un contributo del 50% da parte del Gse (Gestore
servizi energetici)». Altri lavori riguarderanno la pubblica illuminazione: «Realizzeremo una nuova linea
in via Marconi, a Cologna. Per garantire la sicurezza dei cittadini, verranno anche installati tre nuovi
punti luce a led all' incrocio tra via Due Giugno e la strada Provinciale, sempre a Cologna, mentre verrà
installato un nuovo kit fotovoltaico all' incrocio di via Trombona e la strada Provinciale a Serravalle». E
poi una notizia molto attesa: «Verrà definitivamente sistemata anche la frana in via Pedagna a
Serravalle in collaborazione con il Consorzio di Bonifica, per un investimento di circa 40 mila euro,
suddiviso al 50%. La frana ha causato un pericoloso cedimento della banchina stradale e per questo
motivo ha portato alla chiusura della strada dallo scorso maggio.
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Infine verrà rifatta la segnaletica orizzontale nelle principali vie delle frazioni. Altri interventi riguardano
la sistemazione dei giochi nei parchi pubblici, i lavori per lo spostamento del mercato in piazza a
Serravale e quelli per la passerella di accesso al pontile della Porta del Delta».
Chiara Modonesi.
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ostellato  ancora fuochi nel mezzano

Il sindaco: «Nulla di nuovo, è sempre la stessa
torba»

OSTELLATO «Nulla di nuovo sotto il sole, si
tratta della solita torba, nello stesso punto, che
continua a bruciare». Taglia corto il sindaco di
Ostellato Andrea Marchi dopo l' ennesima
segnalazione di puzze e fumi provenienti dal
Mezzano.
«Al momento è interessato un breve tratto
parallelo al la strada  va avanti  i l  primo
cittadino  che per la sua particolare posizione
non può essere a l lagato.  St iamo però
provvedendo,  ass ieme a i   tecnic i  de l la
Provincia, a spegnere anche questo focolaio».
Intanto, lo stesso Marchi nei mesi scorsi, sulla
base delle risultanze delle analisi, ha escluso
con fermezza che a bruciare nel Mezzano
fossero plastica o pneumatici o rifiuti interrati.
«Tutte le operazioni sono state condotte con
competenza e professionalità e per questo
rinnovo i miei ringraziamenti al personale
impegnato costantemente sul campo». «Non
aspettiamoci che la torba non bruci più nel
2016  aveva sottolineato proprio lo scorso
novembre Marchi  ma ci stiamo già attivando
per  met te re  ve locemente   in  az ione  le
attrezzature in caso di necessità». Marchi,
guardando in prospettiva futura, ha assicurato
l' impegno, in collaborazione con l' assessore
regionale alla difesa del suolo e alla Protezione Civile Paola Gazzolo, ad attivare un protocollo specifico
per le emergenze. Insomma, la situazione è decisamente sotto controllo.
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È nata Arpae, la nuova Agenzia per l'ambiente e
l'energia

Dal 1° gennaio 2016 Arpa EmiliaRomagna e i
Servizi ambiente del le 9 Province del la
Regione confluiscono in Arpae, la nuova
Agenzia regionale per  la prevenzione,
l'ambiente e l'energia, in applicazione della
legge regionale 13/2015 (che a sua volta
rispondeva alle richieste della legge Delrio,
c h e   s e g n ò   l ' a v v i o   d e l   p r o c e s s o   d i
superamento delle Province). La legge 13
affida ad Arpae non più solamente compiti di
monitoraggio, vigilanza, controllo, ma anche le
attività autorizzatorie di competenza dei
Servizi ambiente delle Province. Le precedenti
responsabilità di Direzione delle strutture
centrali e provinciali di Arpa e dei Servizi
provincial i   restano  inalterate. La  legge
conf igura una razional izzazione e una
distinzione tra i processi autorizzativi e
l'adozione di provvedimenti che riguardano le
Valutazioni ambientali: nel primo caso la
competenza è affidata ad Arpae, mentre le
Valutazioni ambientali rientreranno nei compiti
della Regione e in parte delle Province, che
potranno avvalersi di Arpae per la parte
istrut tor ia.  Si  avvia  in questo modo un
processo di  progressiva uni formità dei
processi, con modalità operative e costi
standard a livello regionale. Un percorso che
ricorda, nella sua struttura, quello che seguì la nascita di Arpa 20 anni fa, portando alla progressiva
integrazione delle strutture provinciali di controllo e analisi ambientale, prima indipendenti ed
eterogenee tra di loro. Le componenti che vanno a costituire la nuova Arpae portano un patrimonio di
conoscenza e controllo dei temi ambientali sul territorio di prima qualità, nonché una rete di laboratori
analitici di alta specializzazione. L'esperienza trascorsa e la stretta collaborazione tra Arpa e i Servizi
ambiente delle Province hanno consentito di avviare questo percorso di integrazione nel migliore dei
modi, definendo regole e collaborazioni necessarie a superare l'attuale frammentazione delle
competenze, strutturandone i servizi essenziali che andranno ovviamente affinati e migliorati con lo
svolgersi concreto delle attività. La riforma imminente della legge 44/95, istitutiva di Arpa Emilia
Romagna, sarà un passaggio chiave di questa riorganizzazione. L'Agenzia conta, a oggi, una forza
lavoro di 1241 persone, 248 delle quali provenienti dai Servizi delle Province. Secondo il dettato
regionale, nei prossimi mesi confluiranno in Arpae anche gli uffici dei Servizi tecnici di bacino, ora in
forza alla Regione, titolari al rilascio delle migliaia di concessioni per l'utilizzo di acque e suolo del
demanio idrico. Si aggiungerà così in Arpae un'altra serie di compiti e responsabilità di importanza
strategica per un utilizzo controllato e tutelato delle risorse ambientali e naturali. Il programma delle

8 gennaio 2016 regione.emilia
romagna.it

Comunicati Stampa Emilia Romagna

1Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



attività, le informazioni ambientali, l'organizzazione e i moduli per la richiesta delle autorizzazioni sono
disponibili sul nuovo sito web dell'Agenzia (www.arpae.it).
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Nutrie, la Lega Nord invoca un piano di limitazione

BOLOGNA. Contro il loro proliferare serve un
piano di limitazione. Arriva sui banchi della
Regione Emilia Romagna il caso nutrie, con il
consigliere della Lega Nord, Alan Fabbri (nella
foto), a sollecitare in un' interrogazione un
intervento con urgenza dato che «l' ennesimo
pasticcio normativo sta immobilizzando i piani
di contenimento». E i ritardi «aggravano la
situazione». Con il proliferare di questi roditori,
infatti, spiega Fabbri, aumentano i danni all'
agricoltura e viene minata  la sicurezza
idraulica. Per cui «servono chiarezza sui piani
di contenimento e certezza sui risarcimenti».
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Hera, bio carburante da fanghi e rifiuti organici

BOLOGNA. La società multiservizi Hera sta
studiando  la  produzione d i  un b ioo l io
combustibile utilizzando rifiuti organici e fanghi
dei depuratori, grazie a una nuova tecnologia,
sviluppata da Eni, in grado di sfruttare come
materia prima i resti organici del trattamento di
rifiuti e fanghi derivanti dalla depurazione delle
acque reflue. La tecnologia permetterebbe di
trasformare i rifiuti organici in un bioolio,
utilizzabile tal quale come bio combustibile, o
da cui si può ricavare un bio carburante.
Attualmente il progetto è nella fase di sviluppo
pilota al Centro ricerche Eni per le energie
r i n no vab i l i   e   l '   amb i en t e   d o ve   s ono
programmati test con campioni di rifiuti e
fanghi forniti da Hera.
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ieri ancora a 5,57 metri

Po, il livello è ancora basso

Continua la secca del Po nonostante le
perturbazioni che in questo inizio anno hanno
attraversato il Nord Italia e di conseguenza il
bacino del fiume. Ieri alle 18 la misurazione
dell' Aipo fatto a Pontelagoscuro dava un
eloquente 5,57 metri sullo 0 idrometrico,
confermando valori di secca paragonabili alla
grande siccità dell' estate.
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anita

Pozze nauseabonde Abitanti esasperati chiedono
interventi

ANITA Le questioni ambientali continuano a
tenere banco nella minuscola località di Anita.
Spesso, in particolar modo nelle ore serali, si
verificano odori sgradevoli probabilmente
dovuti a scarichi abusivi nelle acque di scolo.
Danilo Altini, presidente dell' associazione
Amic i  de l  Pr imaro ,  ha   in formato  de l la
situazione l' assessore al Decentramento e ai
Lavori Pubblici nonchè referente nei rapporti
con l' Unione per le funzioni di Urbanistica
argentano Sauro Borea per informarlo di ciò
che sta avvenendo da tempo sul territorio.
«Come   a s s o c i a z i o n e   e   c o n s i g l i o   d i
Partecipazione chiediamo al le autor i tà
competenti che venga risolto a monte questo
annoso problema  afferma Altini  vogliamo
sapere da dove provengono questi scarichi».
Tempo fa si erano verificati vari episodi in via
Valle Umana dove un camion nell' affrontare
una curva aveva perso parte del carico
continuando poi la sua marcia verso un' ignota
destinazione. Da segnalare inoltre che nei
giorni scorsi si sono verificate morie di uccelli
selvatici e la causa potrebbe essere ricercata
nel veleno che qualche mano ignota avrebbe
sparso nelle campagne che si trovano a
r idosso di  un al levamento suinicolo ( la
proprietà risulta estranea al fatto ndr.) facendo morire vari uccelli. Un problema particolarmente
pressante riguarda il traffico pesante che ha assunto dimensioni non più sopportabili, specialmente in
estate dove oltre ai camion che trasportano i pomodori raccolti nelle campagne, si uniscono questi
bestioni che trasportano fanghi di depurazione. «Possibile che nessuno sappia dove caricano il
materiale e soprattutto dove viene scaricato  si infuria Altini  si facciano i controlli necessari perchè tra
la gente la pazienza è finita».
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goro

Spunta nella golena del Po una nuova discarica
abusiva

GORO Ancora rifiuti abbandonati nel territorio
di Goro. È accaduto ancora una volta nel tratto
della golena del Po all' altezza del cimitero del
paese, che è staoa da sempre uno dei luoghi
preferiti per le discariche abusive di materiali
inerti, ingombranti ed edilizi.
Nell' ultimo periodo dopo la bonifica e le
sanzioni amministrative a cui erano incorsi
alcuni cittadini dopo gli accertamenti delle
forze dell' ordine, si sperava in una rinnovata
presa di coscienza, invece purtroppo così non
è stato e si è tornati alla "normalita".
Infatti nella golena del Po sono stati rinvenuti in
questi giorni rifiuti ingombranti, sacchi di
materiale non riciclabile e ruote d' auto.
Insomma un ritorno al recente passato che non
fa certo ben sperare per il futuro, considerato
anche che dal primo dicembre scorso a Goro
è iniziata la raccolta differenziata dei rifiuti
porta a porta. (o.p.
)

10 gennaio 2016
Pagina 26 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



BONDENO TRA VENTI GIORNI SPARIRANNO I CASSONETTI. L' ASSESSORE VINCENZI
ASSICURA: «NESSUNO SARÀ LASCIATO SOLO»

«Raccolta rifiuti porta a porta, aiuteremo gli anziani»

RACCOLTA differenziata porta a porta.
Spariscono i cassonetti. Mancano solo venti
giorni. Più di mille persone hanno partecipato
ai cinque incontri pubblici organizzati fino ad
ora. Prova che l' interesse è altissimo.
C' è chi si organizza. E c' è chi teme di non
farcela. Sono soprattutto persone anziane.
Tanto da aver bussato alle porte degli uffici del
municipio per raccontarsi. «Saremo vicini alle
persone anziane  promette l' assessore all'
ambiente Marco Vincenzi . Insieme a Cmv e
ad Area, st iamo studiando le situazioni
complesse che ci sono state segnalate da
alcune famiglie. In un territorio esteso come il
nostro  aggiunge  con una popolazione
spesso di ultrasettantenni, molti dei quali
autonomi ma che vivono da soli, abbiamo
r a c co l t o ,   g r a z i e   a i   l o r o   r a c c on t i ,   l e
perplessità».
Ad esempio? «Ci sono case collocate in
posizioni accanto agl i  argini    r isponde
Vincenzi  dove il camion di Cmv non può
scendere per raccogliere, perché i passaggi
sono troppo stretti. Il sacchetto andrebbe
portato sull' argine. Per cui in queste situazioni  precisa  che fortunatamente sono limitate e che ci
sono state segnalate, insieme a Cmv stiamo studiando le possibili soluzioni. Non chiederemo di certo
ad anziani che fanno fatica a camminare di salire l' argine». E fa una promessa: «Non lasceremo solo
nessuno». Intanto si preparano i prossimi incontri, di martedì a Ponte Rodoni e giovedì a Santa Bianca.
Si prepara una svolta 'epocale' per la raccolta rifiuti. Dal 1° febbraio parte il porta a porta nel capoluogo
e dal primo aprile nelle frazioni. Ecco dunque che dopo i primi cinque incontri nei diversi quartieri di
Bondeno (foto), gremiti di cittadini interessati a capirne di più, la formazione adesso passa nelle frazioni.
Attualmente la raccolta differenziata a Bondeno è ferma al 42%. Entro il 2017 dovrebbe arrivare al 75%.
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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goro

Dal fiume riemerge anche un motorino

GORO Le scarsissime precipitazioni di questo
strano inverno hanno portato il Po diversi metri
al di sotto dello zero idrometrico. In questo
modo non è difficile imbattersi in oggetti di
vario tipo, come appunto, addirittura, un
motorino riemerso.
Tanto che lungo l' abitato di Goro sono emersi
dall' acqua vecchi pontili, carcasse di barche,
ed anche un motorino, portato a riva da Dino
Barboni: «Mentre transitavo lungo il Po con la
mia barca  dice Barboni  ho visto emergere
un metallo; incuriosito mi sono avvicinato, in
un primo momento non mi sono reso conto di
cosa fosse, dopo averlo ancorato ho visto che
si trattava di un motorino, non potevo certo
lasciarlo in acqua. Così con l' aiuto di alcune
persone l' ho portato a riva, poi mi informo in
che modo deve essere smaltito».
È risaputo che lungo il tratto di Po a ridosso
del paese, sono diverse le barche affondate, in
punti però molto profondi che nemmeno le
secche di queste sett imane hanno fatto
riemergere. I cittadini ricorderanno "Il Burchio"
affondato negli anni Ottanta e mai recuperato,
proprio nel tratto di Po che costeggia il centro
del paese.
Od i no  Passa re l l a  ©R IPRODUZ IONE
RISERVATA.
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Il Delta del Po si promuove in Olanda
Uno stand alla fiera di Utrecht per fare conoscere le sue bellezze, i Lidi e il Parco unico
in partnership con i "cugini" veneticomacchio protagonista in europa

COMACCH IO   P e r   i l   s e c o n d o   a n n o
consecutivo Comacchio è presente a Utrecht
in Olanda alla manifestazione "Vakantiebeurs",
la pr incipale f iera tur ist ica del mercato
olandese, che si protrarrà fino a domenica 17
gennaio. Un evento dedicato ai viaggi ed alle
vacanze, capace di attrarre ogni anno oltre
120.000 visitatori e circa ventimila operatori
professionali nei suoi padiglioni, che ospitano
espositori provenienti da ogni parte del globo.
Come accaduto anche nel 2015 il territorio di
Comacchio viene rappresentato in maniera
unitaria con un proprio stand "brandizzato"
grazie alla collaborazione tra Comune di
C omac c h i o ,   P r o v i n c i a   e   C ame r a   d i
Commercio di Ferrara, Unione di Prodotto
Costa, Apt Servizi ed alcuni operatori privati
della costa, unit i  dal progetto di promo
commercializzazione "Vacanze Natura". Ma la
nov i tà  asso lu ta  è   rappresenta ta  da l la
promozione congiunta del Parco del Delta del
Po da parte di amministratori ed operatori
delle due regioni Emilia Romagna e Veneto,
con alcuni operatori di Rosolina Mare in
Polesine (era ora che i due parchi facessero
una  p romoz ione   cong iun ta  nd r . )   che
presiederanno lo stand affiancando i colleghi
di Comacchio. L' apertura della fiera, prevista per la giornata di oggi è stata preceduta nel pomeriggio
di ieri da una conferenza stampa in cui, alla presenza di numerosi giornalisti ed operatori olandesi, è
stata presentata l' offerta turistica del Parco del Delta del Po: un evento storico e senza precedenti che
segna la volontà di un' azione sinergica finalizzata a pubblicizzare il territorio in tutte le sue bellezze e
sfaccettature, andando oltre le peculiarità delle singole zone di competenza regionale. Un' iniziativa
storica, capace di offrire un' immagine di grande unità e compattezza per promuovere un territorio unico
al mondo, non a caso recentemente insignito del marchio MAB Unesco, caratterizzato al contempo dalle
tre dimensioni di mare, natura e cultura e capace di garantire la più ampia offerta di soggiorno tra hotel,
villaggi turistici e campeggi tra i più all' avanguardia in Europa.
«L' evento  ha osservato la consigliera regionale Marcella Zappaterra, intervenuta in rappresentanza
dell' assessorato al Turismo dell' Emilia Romagna  ha rappresentato un momento fondamentale, in
quanto si è aperta una nuova fase di rapporti con la Regione Veneto e si è attivata una significativa
sinergia strategica fra gli operatori del Delta, al di là dei confini amministrativi del Parco, per la
promozione unitaria di una delle più importanti aree umide d' Europa. Se in passato ognuno si
presentava in fiera con la propria offerta, dando l' idea che ci fossero due Delta del Po, adesso il
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riconoscimento MAB, oltre a valorizzare ulteriormente le enormi risorse del Parco, ha fatto fare a tutti un
salto di qualità nella definizione delle strategie promozionali e nell' attuazione delle singole azioni
operative». «La stagione turistica che si è appena conclusa ci ha riservato soddisfazioni importanti ma
non possiamo fermarci  ha proseguito il sindaco di Comacchio Marco Fabbri . Ieri è stata una giornata
importante perché, dopo decenni di discorsi, possiamo finalmente dire che il percorso per il parco unico
è ben avviato e si sviluppa con azioni concrete. Operatori e istituzioni di Veneto ed Emilia Romagna
condividono un progetto nel quale Comacchio è al centro di un triangolo d' oro, che unisce le città
Unesco di Ravenna, Ferrara e Venezia. A Utrecht, tra l' altro, sono presenti anche i nostri ragazzi dell'
istituto 'Remo Brindisi' che ringraziamo perché costituiscono uno dei motori trainanti per lo sviluppo di
Comacchio e del Parco».
Anche il vice sindaco di Rosolina, Daniele Grossato, ha voluto esprimere così la grande soddisfazione
per la sinergia che si sta concretizzando a livello istituzionale e fra gli operatori delle due regioni: «E'
una sinergia che renderà di certo più incisiva ed efficace la nostra offerta turistica integrata. Siamo all'
inizio di un percorso che deve proseguire con determinazione».
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«Assediati dai miasmi, il Comune intervenga»
Anita, alla denuncia delle associazioni, l' assessore asicura: «Monitoriamo»

SIAMO alle solite: ad Anita, come spesso
succede, l' aria si fa irrespirabile. Il paese
finisce sotto una cappa di catt ivi  odori ,
nauseanti, e fanno salire la protesta dei
residenti, troppo spesso alle prese con il
problema. Questa piccola località (circa 600
anime) è circondata da aziende zootecniche 
almeno una dozzina  che contano centinaia di
bovini, pecore, maiali e polli. Ma le cause dei
miasmi potrebbero anche non essere quelle
provenienti da questi allevamenti intensivi.
«STIAMO facendo delle verifiche  spiega
Marco Chiarini, assessore all' Ambiente del
comune di Argenta , la zona è sotto attento
monitoraggio e si possono avanzare alcune
ipotesi. Una di queste è che potrebbe trattarsi
di scarico di liquami, che vengono riversati in
modo non corretto nella rete fognaria o nelle
acque dei canali di scolo del territorio che
interessa la frazione. Oppure, seconda
possibilità ancora da verificare, di abbandono
o smaltimenti impropri di rifiuti. Ma i controlli
non si l imitano a questo. Non si esclude
neppure l' ipotesi, infatti, che coinvolge i fanghi
da depurazione».
DI CERTO c' è che della situazione se ne sono fatti carico due importanti istituzioni della piccola
frazione argentana: l' associazione 'Amici del Primaro' ed i rappresentanti di partecipazione cittadina (l'
ex consulta di frazione). Emtrambi hanno deciso di convocare una riunione congiunta, aperta al
pubblico, e di investire ufficialmente del problema gli amministratori comunali. «I miasmi  dice Danilio
Altini, in rappresentanza dei due organismi  si avvertono in particolare di sera. E, quando il vento dalle
campagne spira verso il centro urbano, la cosa si fa oltremodo fastidiosa, direi insopportabile.
Chiediamo quindi agli addetti ai lavori che si intervenga in maniera definitiva: non se ne può davvero
più». Anita, tra l' altro attraversata quotidianamente da un gran numero di camion, è già stata oggetto
anche di una sgradevole invasione di mosche e zanzare. Un fenomeno che, in parallelo ai fetori, ha reso
difficile la vita dei suoi abitanti. Il caso, che risaliva allo stoccaggio e quindi spandimento di polline e
concimi nei terreni agricoli, è stato poi risolto con l' adozione di un regolamento che disciplina tali
operazioni.
Nando Magnani.

NANDO MAGNANI
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TURISMO ENTUSIASMO E SPERANZE PER IL DEBUTTO ALLA FIERA OLANDESE

«Parco unico nel triangolo d' oro»

DA IERI il matrimonio tra EmiliaRomagna e
Veneto è ufficiale.
Unite nel segno dello sviluppo turistico,
Comacchio e Rosolina hanno presentato a
stampa e operatori la variegata offerta del
Parco del Delta del Po. È successo al l '
importante fiera Vakantiebeur di Utrecht,
dedicata ai viaggi e alle vacanze, dove il brand
Comacchio spicca sullo stand realizzato
grazie alla collaborazione tra comune di
C omac c h i o ,   P r o v i n c i a   e   C ame r a   d i
Commercio di Ferrara, Unione di Prodotto
Costa, Apt Servizi e operatori privati della
c o s t a ,   u n i t i   d a l   p r o g e t t o   d i   p r omo 
commercializzazione 'Vacanze Natura'. L'
in iz iat iva è stor ica,  of f re un'   immagine
compatta di un territorio unico, blasonato dal
marchio Mab Unesco, dove mare, cultura e
natura s' intrecciano offrendo opportunità di
soggiorno in hotel, campeggi e villaggi all'
avanguardia.
«L' evento  spiega la consigliera regionale Pd,
Marce l la  Zappater ra ,   in  O landa come
rappresentante dell' Assessorato regionale al
Turismo  apre una nuova fase nei rapporti con il Veneto, c' è una collaborazione strategica fra gli
operatori del Delta che va oltre i confini amministrativi del Parco, una delle più importanti aree umide d'
Europa». Tutto merito del Mab, molla di una promozione che unisce gli operatori delle due sponde e le
istituzioni. «Possiamo finalmente dire che il percorso per il Parco unico è avviato  dice il sindaco Marco
Fabbri  oggi ci sono azioni concrete che fanno di Comacchio il centro di un triangolo d' oro tra
Ravenna, Ferrara, Venezia». Soddisfatti il sindaco di Rosolina, Daniele Grossato, Davide Urban,
direttore generale di Ascom Ferrara e Gianfranco Vitali, presidente di Visit Ferrara. «La fiera mette in
evidenza l' importanza di un' alleanza strategica tra le due regioni  ricorda Davide Urban  dobbiamo
arrivare al Parco unico per evitare di disorientare i turisti». E ancora. «L' alleanza tra Comacchio e
Rosolina, può produrre interessanti risultati soprattutto in bassa stagione. Il Parco  conclude Vitali  si
presta alle attività all' aria aperta che possono attrarre flussi turistici specie dal mercato olandese».
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Acqua, 900 opere in lista d' attesa Le gare Sono
ferme
Sono depuratori, acquedotti e fognature Stanziati (ma non spesi) 3,2 miliardi

MILANO Dopo le regole, la politica industriale.
Il 2016 sarà un anno cruciale per il 'governo'
dell' acqua e l' esito della partita si misurerà
soprattutto su un punto: la realizzazione di
nuove infrastrutture.
Un  da to   su   t u t t i   sp i ega   l o   s t a to  de l l '
emergenza, dal punto di vista finanziario e non
solo: ci sono 3,2 miliardi di euro stanziati, 2,8
miliardi dei quali soltanto per il Sud, per quasi
900 opere   t ra  depura tor i ,   fognature  e
acquedotti.
Il risultato? Queste opere non sono ancora
state avviate nemmeno a gara.
Il caso Messina, con la città lasciata senz'
acqua per giorni, ha convinto l' esecutivo, che
ha fornito ieri questi dati, ad accelerare, tanto
più che per l' anno in corso è attesa anche una
megasanzione da parte della Commissione
Ue, per via dei ritardi accumulati dal nostro
Paese nella messa a norma dei sistemi fognari
e di depurazione. «Se da un lato nel 2016
cominceremo a pagare salate sanzioni, dall'
altro gli investimenti necessari a scongiurare le
stesse sanzioni stentano ancora a decollare»
ha ricordato ieri Mauro Grassi, responsabile
della Struttura di Palazzo Chigi #italiasicura,
che si occupa dello sviluppo delle infrastrutture idriche e del dissesto idrogeologico. L' obiettivo è
raggiungere livelli di investimento nel sistema idrico simili a quelli degli altri Paesi europei, passando
dagli attuali 36 euro per abitante ad almeno 50 euro, per avvicinarsi poi agli 8090 euro degli Stati
europei più virtuosi.
La partita dell' efficienza si gioca innanzitutto a livello territoriale e su questo versante il percorso da fare
è assai complicato, basti pensare alle lacune registrate da alcune Regioni, a partire dalla Sicilia, che da
sola ha bisogno di interventi pari a 600 milioni di euro. Nel frattempo, sono stati nominati commissari
governativi per la realizzazione di fognature e impianti per la depu razione, oltreché nell' isola, in
Basilicata, Calabria, Campania, Lazio, Puglia, Friuli Venezia Giulia e Veneto.
«È facile immaginare che anche triplicando le tariffe, senza un gestore efficiente, organizzato e capace
di realizzare economie di scala, gli investimenti potrebbero non crescere proporzionalmente alle
disponibilità finanziarie e le risorse potrebbero essere disperse in interventi troppo frammentati» ha
sottolineato Grassi.
Va detto peraltro che, negli ultimi due anni, il lavoro portato avanti dall' Autorità per l' energia elettrica, il
gas e il sistema idrico, ha garantito a circa due terzi della popolazione un incremento del 55% nella
spesa complessiva per investimenti in infrastrutture idriche, passata dai 961 milioni di euro del 2012 a
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1,49 miliardi del 2015.
Secondo l' Authority presieduta da Guido Bortoni, sono stati attivati investimenti di oltre 5 miliardi nel
periodo 20142017, un valore pari a quello degli impianti finora esistenti. Governo e regolatore
sembrano d' accordo su un fatto: utilizzare la leva tariffaria in futuro non sarà determinante come in
passato. Il primo gennaio è entrato in vigore il metodo tariffario idrico 2016/2019, il nuovo quadro di
regole voluto dall' Autorità che prevede tariffe «sempre più capaci di incentivare i necessari investimenti
nel settore».
La sensazione è che, mentre sul versante della messa in sicurezza del territorio (cioé le opere contro il
dissesto) lo Stato dovrà intervenire direttamente (colmando anche in questo caso ritardi decennali) sul
versante del 'governo' dell' acqua la responsabilizzazione dei gestori locali e delle imprese sia destinata
naturalmente a crescere, ovviamente nei vincoli fissati dal referendum 2011. Al centro, cioé, dovranno
esserci i costi sostenuti per garantire ai cittadini l' erogazione dell' acqua con servizi all' altezza. La
remunerazione degli operatori arriverà dopo.
RIPRODUZIONE RISERVATA L' ORO BLU Negli ultimi anni la spesa per garantire l' accesso all' acqua
è cresciuta del 55%.
Eppure molte zone d' Italia restano senza servizi cruciali, tanto che l' Europa ha già sanzionato il nostro
Paese.

DIEGO MOTTA
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CENTO REVOCATI I DIVIETI: I POZZI PRIVATI NELLE AREE LIMITROFE SI POSSONO
USARE

Ex Simbianca, bonifica ultimata
Gli esiti del monitoraggio delle acque sotterranee nell' ex azienda

È STATA revocata dal sindaco Piero Lodi l'
ordinanza sindacale che vietava l' uso dei
pozzi privati nella zona limitrofa all' area 'Ex
Simbianca' di Cento, in via Marescalca. Il
provvedimento era stato preso nel gennaio del
2008 dall' ex primo cittadino centese Flavio
Tuzet su richiesta dell' Arpa di Ferrara per
permettere la realizzazione delle necessarie
opere d i  boni f ica a l  s i to ,  a l lo  scopo d i
minimizzare i rischi ambientali e sanitari e
scongiurare  la   fuor iusc i ta  d i  eventual i
con tam inaz ion i   de l l e   f a l de  acqu i f e re
sotterranee dal confine del sito.
I L   P R O V V E D I M E N T O   s e g u e   l a
determinazione dirigenziale del 9 dicembre
scorso, nella quale veniva dato atto della
conclusione del procedimento di bonifica e si
disponeva conseguentemente di demandare
al l '  organo competente  la   revoca del l '
ordinanza che faceva divieto all' uso dei pozzi
presenti in aree private limitrofe al sito.
Nella determina, infatti, la Conferenza dei
servizi ha valutato positivamente il report di
monitoraggio delle acque sotterranee nella
zona dell' ex azienda dismessa di proprietà della ditta Cento leasing spa, chiudendo, di fatto, un'
annosa problematica che ha richiesto numerose analisi e investimenti. Era, infatti, l' 8 novembre 2005
quando la proprietà della area comunicò la presenza di una situazione di inquinamento, con il pericolo
di superamento dei limiti di concentrazione accettabili del suolo, sottosuolo, acque superficiali e
sotterranee, «emerso  si specifica nel documento  a seguito di piogge eccezionali che provocarono il
riempimento nell' area in questione di un pozzetto di ispezione, di alcune cisterne interrate contenenti
olio combustibile da riscaldamento, con sversamento di acqua e residui oleosi nell' area attigua al
medesimo».
Ciò richiese la messa in campo di un piano di caratterizzazione che fu approvato da Comune di Cento,
Arpa, Usl e Provincia di Ferrara. Ora la zona è stata messa in sicurezza e sarà oggetto di un opportuno
monitoraggio biennale postbonifica, per verificare che la situazione resti inalterata. «La stessa
ordinanza, oltre che pubblicata all' albo pretorio online  specifica il sindaco Piero Lodi sul sito del
Comune , verrà notificata a tutti i cittadini direttamente interessati».
Valerio Franzoni.

PIERO LODI
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PORTOMAGGIORE APPROVATO IL PROGETTO CHE PREVEDE ANCHE LA
REALIZZAZIONE DI UN PARCHEGGIO

Restyling da 78mila euro per l' area vicina al campus
scolastico

RESTYLING in vista per l' area adiacente il
campus scolastico di Portomaggiore, vicino al
canale Diversivo. L' amministrazione Minarelli
ha approvato il progetto, che prevede un
investimento di 78.000 euro, la realizzazione di
un parcheggio e il nuovo ingresso per la nuova
sede della scuola media. Questi lavori si
sarebbero dovuti fare prima, ma si è aspettato
per i ritardi nella consegna del palasport, che
doveva essere pronto per la comunità a fine
novembre 2014 e si trascina da allora. La
riquali f icazione dell '  area è stata infatt i
spostata in avanti per consentire il transito ai
mezzi pesanti e arr ivare al cantiere del
palasport dalla strada che costeggia il canale.
Per garantire il rispetto ambientale e contenere
i costi, il parcheggio sarà in ghiaia sottile sale
e pepe, mentre i posti auto saranno delimitati
da eleganti griglie.
Si tratta di 22 posti complessivi, uno dei quali
riservato ai disabili.
Sarà realizzata anche una corsia preferenziale
per accedere alla darsena, una struttura
utilizzata dal locale gruppo dei canottieri, che
ricoverano le imbarcazioni in uno dei locali dell' ex Ipsia. Il progetto è stato condiviso con le istituzioni
scolastiche e la società di canottaggio, che ha permesso anche di mettere a punto un percorso per auto
e pullman che scaricano gli studenti delle medie. Un occhio di riguardo è stato riservato all' impatto
ambientale. Saranno infatti messi a dimora una ventina di alberi autoctoni, una soluzione per realizzare
un' isola verde nella zona e in parte per sostituire i sei pioppi tagliati a fianco dell' Iti. Completa la
sistemazione viaria anche il collegamento ciclabile dal piazzale degli Studenti al parcheggio e al nuovo
ingresso alla scuola media, che comporterà anche l' inibizione del parcheggio (ora possibile) davanti all'
Iti. Sempre in tema di piste ciclabili, l' amministrazione comunale ha appena licenziato uno studio di
fattibilità per realizzare una pista ciclabile che parta da via XXIV Maggio, quindi vicino al campus
scolastico di via Valmolino, e arrivi fino alla costruenda pista ciclabile di via Sole.
Franco Vanini.
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Nutrie, la legge è un caos ma i piani andranno avanti
La modifica alla normativa impone di trattarle di nuovo come fauna selvatica La
competenza è passata alle Regioni e i Comuni attendono i relativi fondi

COMACCHIO Nutrie topi qualunque o nutrie
animali selvatici? Il collegato ambientale alla
legge di Stabil i tà 2014, approvato dalla
Camera il 22 dicembre dello scorso anno ha
mandato in crisi, specie in alcune province, il
sistema di contenimento di questi animali.
Causa di tutto la modifica dell' articolo 7 del
collegato. La nuova norma ribadisce che la
nutria non è animale selvatico ma adesso
obb l i ga  a   r ea l i z za re   g l i   i n t e r ven t i   d i
contenimento secondo quanto prevede l'
articolo 19 della legge sulla fauna selvatica.
Quindi come fosse quello che normativamente
non è più.
Un corto circuito che rischia di far andare
nuovamente in tilt il contrasto al roditore la cui
popolazione nel  2015,  per ef fet to del l '
i nce r tezza  che  ha  s toppa to   i   p ian i  d i
contenimento, nella provincia di Ferrara ad
e s em p i o   s i   s t i m a   s i a   r a d d o p p i a t a
raggiungendo la ragguardevole cifra di oltre
300mila. La competenza dal 2014, non è più
delle Regioni e delle Province che comunque,
nel corso di questo ultimo anno hanno cercato
di rimettere in piedi una pianificazione. Padre
di questa modifica normativa è considerato il
senatore Stefano Vaccari, il quale difende il
provvedimento, assicurandone la funzionalità: «La norma  spiega Vaccari  conferma che le nutrie non
sono più considerate fauna selvatica, come stabilito dalla modifica del 2014 della legge 157 che le
equipara ad altre specie come i topi, ma rimanda alla legge sulla caccia le modalità di abbattimento o
eradicazione. In questo modo si facilita l' attività di controllo superando le difficoltà interpretative emerse
in passato, consentendo il coinvolgimento di diversi soggetti come i cacciatori coadiutori, la Polizia
provinciale ma anche gli agricoltori con porto d' armi. I piani di controllo, quindi, non si fermeranno,
perché non c' è alcuna contraddizione legislativa, anzi: il rimando alla legge sulla caccia ha come
obiettivo proprio quello di facilitare l' attività di controllo fino all' eradicazione della specie, ritenuta
indispensabile per garantire equilibrio faunistico e tutela di argini».
Con il nuovo status della nutria la competenza sui piani di controllo era infatti passata dalla Provincia ai
Comuni che però non avevano gli strumenti tecnici e le risorse necessarie per affrontare da soli la
proliferazione. La legge 157 del 1992 modificata nel 2014, infatti, classifica le nutrie alla pari di topi, ratti
e talpe su cui è competente il Comune, nell' ambito della tutela igienicosanitaria, mentre in precedenza,
essendo inserite nella norma nazionale sulla fauna selvatica, erano di competenza della Provincia
tramite i piani di controllo. La convenzione consente la realizzazione dei piani di abbattimento dai
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Comuni che saranno effettuati dai cacciatori coadiutori autorizzati in base ai metodi dell' attività
venatoria e con l' impiego di trappole. E nei periodi di apertura della caccia anche i cacciatori potranno
partecipare all' attività. Alcuni comuni nella nostra provincia stanno andando avanti con i piani degli
abbattimenti mentre altri si sono fermati e altri ancora, vedi Sant' Agostino aveva adottato un sistema
diverso di "contenimento" mediante la castrazione, ma non si è mai saputo quali risultati abbia prodotto.
(m.bar)
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Caldo e siccità: colture a rischio «Ora le gelate
possono essere letali»
Confagricoltura: «Attenzione al corso naturale delle piante»

L' INVERNO caldo e siccitoso rischia di
compromettere seriamente l' annata agraria.
La preoccupazione arriva dalle principali
associazioni di categoria che attendono con
ansia una stabilizzazione del clima. «Il meteo è
sicuramente anomalo  sottolinea Pier Carlo
Scaramagl i   ( fo to  sot to) ,  pres idente  d i
Confagr ico l tu ra     e  ques to  av rà  de l le
conseguenze.  E '  d i f f ic i le  s t imar le  con
precisione ma sicuramente lo sviluppo delle
colture rischia di non seguire il proprio corso
naturale». Due, dunque, i fattori determinanti
che  in queste u l t ime set t imane stanno
rischiando di mettere in ginocchio il comparto
a g r i c o l o :   d a   u n   l a t o   l a   s i c c i t à ,   c o n
precipitazioni risultate scarse fino ad oggi e
che dovrebbero latitare ancora per almeno una
set t imana,  e dal l '  a l t ro   le   temperature
insolitamente alte per il mese di gennaio.
Poche piogge in pianura, ma soprattutto poche
nevicate in montagna. Questa mancanza di
precipitazioni rischia seriamente di minare le
risorse idriche necessarie nei prossimi mesi,
quando  i l  ca ldo s i   farà sent i re con p iù
insistenza. «Se analizziamo il presente  prosegue Riccardo Casotti, vice direttore Coldiretti Ferrara 
bisogna ammettere che il caldo di questi ultimi giorni ha influenzato la maturazione del grano. Questo
prodotto ha bisogno di un 'pausa', che lo renda più forte per superare le basse temperature dell'
inverno, ma questo non è successo e alcune piante hanno già il germe. In questo modo il grano sarà più
vulnerabile in caso di gelate. Senza contare che il caldo anomalo aumenta la presenza di funghi e insetti
dannosi per le coltivazioni, così come aiuta le nutrie».
Prima il caldo, poi le gelate: un mix che potrebbe diventare letale per alcune colture, frutteti compresi.
Ma se è ancora presto per tirare le prime somme, non mancano le preoccupazioni per i prossimi mesi:
«In primavera e in estate  precisa Stefano Calderoni, presidente della Confederazione Italiana
Agricoltori di Ferrara  rischiamo di pagare la siccità di questo periodo e a risentirne potrebbero essere
il mais, le colture arboree e orticole. E' incredibile, ma nel Mesolano ancora oggi si raccolgono carote e
radicchio». Non resta, dunque, che sperare in una stabilizzazione del clima, senza grandi calcoli:
«Purtroppo  conclude, con una battuta, Casotti  più che accendere un cero in chiesa affinché arrivi la
pioggia e le temperature tornino nelle medie del periodo non si può fare».
Matteo Langone.
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Maxi agenzia per la Protezione civile «Non sia un
carrozzone pubblico»
Nascerà sulle ceneri delle Province e ingloberà i servizi tecnici di bacino

Stefano Marchetti BOLOGNA IMMAGINATE di
avere un enorme scatolone in cui mettete
dentro tutto, cercando magari di tenere tutto in
ordine. Ecco, a vederla dall '  esterno, la
rivoluzione della Protezione civile in Emilia
Romagna un po' ci assomiglia. Con il riordino
istituzionale e la sparizione delle Province, la
Regione ha deciso di riorganizzare anche
questo settore: fra un paio di mesi prenderà
forma la nuova Agenzia regionale per la
sicurezza territoriale e la Protezione civile che
includerà l' attuale Agenzia di Protezione
civile, ma vi aggiungerà anche i Servizi tecnici
di bacino (l' ex Genio civile) che si occupano
del dissesto idrogeologico, e quelli relativi alle
attività estrattive.
ATTUALMENTE la struttura di Protezione
civile regionale conta 77 unità di personale, a
cui si aggiungono i contratti temporanei per il
post terremoto, ma già in questi giorni sono
passati alla Regione 51 dipendenti che nelle
Province avevano competenze di Protezione
civile (e che comunque continuano a lavorare
ne l le   lo ro  a t tua l i   loca l i tà ) ,  e  ad apr i le
confluiranno nella neonata Agenzia anche i 350 addetti dei Servizi tecnici di bacino che già erano
regionali. A conti fatti, il maxicontenitore arriverà ad abbracciare circa 450 dipendenti, o forse più.
Diventerà molto grande: ma non sarà 'troppo' grande?
«SARÀ qualcosa di diverso  spiega Maurizio Mainetti, direttore dell' Agenzia di Protezione civile . Oggi
ci occupiamo di gestione operativa di emergenze, anche con il supporto agli enti locali.
Con la nuova formula, si abbinerà l' attività legata alla difesa del suolo. La scommessa è che si affermi
una struttura tecnica regionale molto autorevole e qualificata, sia per gli interventi diretti della Regione
che per il sostegno agli enti territoriali». Intanto dal primo gennaio l' Agenzia regionale di Protezione
civile ha suddiviso la regione in due macroaree: è stato attivato un Servizio di Protezione civile e attività
estrattive per l' Area Est (competente da Modena a Rimini, Bologna compresa) e uno per l' Area Ovest
(Piacenza, Parma e Reggio), con i rispettivi dirigenti.
Il nuovo modello e assetto organizzativo  annunciano in Regione  sarà pronto tra marzo e aprile. Il
riassetto, comunque, suscita qualche domanda. La nuova struttura sarà ancora abbastanza agile per
intervenire efficacemente? E quanto sarà 'diffusa' sul territorio?
DA BOLOGNA rassicurano: «Non sarà un impianto centralistico, anzi sarà fondamentale mantenere
strutture a livello provinciale con una loro autonomia gestionale, nel contesto di indirizzi definiti 
risponde Mainetti . Certamente non vogliamo stravolgere un modello che in questi anni crediamo abbia
funzionato con efficacia».
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La Regione ai ferraresi: è la volta buona per le
nuove strade
Il governatore Bonaccini e la giunta regionale in tour in provincia: Statale 16, E55 e
superstrada tra le priorità della legislatura. Liste d' attesa della sanità? Quasi
regolarizzate

FERRARA. «Non ho mai frequentato così
tanto un presidente di Regione» dice il sindaco
Tagliani a proposito dei proficui incontri che ha
avuto nell' ultimo anno con Stefano Bonaccini ,
il quale ricambia con una battuta: «Siamo una
coppia di fatto». Si apre così la conferenza
stampa della giunta regionale, che ieri mattina
si è riunita in Municipio e a mezzogiorno ha
convocato una conferenza stampa per
presentare le decisioni che più da vicino
interessano la provincia di Ferrara. Prima di
dare la parola ai suoi assessori, Bonaccini
ricorda che in dodici mesi è stato più di 20
volte nel ferrarese e che numerose sono state
anche le visite degli assessori. Plaude alla
volontà dei comuni Mirabello e Sant' Agostino
di fondersi, annuncia importanti investimenti
ne l la  scuo la  e  d ich ia ra  che   in  ques ta
legislatura saranno completate le infrastrutture
stradali in pluriennnale attesa di andare in
porto. Bonaccini in mattinata era stato a
Comacchio, prima tappa del tour ferrarese, e
da l l e   sp iagge  de i  L id i   comacch ies i   e
romagnol i  s i  parte con  l '  annuncio del l '
assessore all' ambiente Paolo Gazzolo : «È
pronto il "progettone" del ripascimento, entro
la prima netà di febbraio verrà aggiudicata la
gara da 20 mil ioni di euro, entro giugno
contiamo di finire i lavori». Ai precccupati pescatori della Sacca di Goro manda messaggi rassicuranti
circa l' acquisto della draga: «I 200 mila euro per completare l' acquisto (costo 700 mila) saranno
conferiti dalla Regione». Ad abitanti e imprenditori del turismo balneare dice che per la sicurezza
idraulica dei Lidi Nord saranno investiti 2 milioni. Segue a ruota l' assessore al turismo Andrea Corsini :
con il +8% di arrivi e il +24% di presenze la città di Ferrara e la costa nel 2015 hanno avuto incrementi
oltre la media regionale. Ma Corsini sottolinea il tasso di internazionalizzazione del turismo ferrarese
(3540% contro una media regionale del 20%): «È il risultato di un lavoro che viene da lontano che
premia anche gli sforzi degli operatori privati». In questa direzione la Regione si impegna a promuovere
il Delta («alle recenti fiere di Utrecht e Stoccarda c' è stato forte interesse dei tour operator per la città e
la costa») e a sostenere le iniziative di Comacchio; ha citato il progetto per la valorizzazione dei Casoni
di Valle. L' assessore Patrizio Bianchi ha appena fatto distribuire uno specchietto con 24 interventi in
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altrettante scuole: un investimento di 8,5 milioni finanziato con un mutuo della Bei (Banca europea degli
investimenti) per mettere in sicurezza e riqualificare le strutture adibite alla formazione scolastica.
Bianchi mette nel piatto altri due milioni per l' Iti CarpeggianiCopernico: «Abbiamo candidato il progetto
di questo istituto al Fondo scuole innovative dell' Inail, sarà cablata l' intera struttura, che farà posto
anche ai 300 ragazzi dell' Ipsia». Inoltre nel programma di cooperazione europea Adrion (riguarda gli
Stati che si affacciano su Adriatico e Ionio ed è gestito dalla Regione Emilia Romagna) vi sono risorse
spendbili per le scuole di Estensi e del Polo scolastico di Porto Garibaldi. Emma Petitti , assessore a
bilancio e riordino istituzionale, garantisce che entro l' anno i cittadini di Mirabello e Sant' Agostino
potranno votare al referendum sulla fusione dei due comuni. Per chi si fonde il governe con la legge di
stabilità mette risorse a disposizione e ne mette anche la Regione: 10 milioni, tre dei quali per il triennio
20162018. «Le scelte fatte insieme a Tagliani per accorciare le liste d' attesa nella sanità mostrano che
è in atto un cambio di passo significativo». A sostenerlo è l' assessore Sergio Venturi che fornisce un
paio di dati: «Un anno fa solo il 33% delle prestazioni veniva erogata nei tempi standard, ora siamo al
95100%». Fa l' esempio dell' elettrocardiogramma (da 22% a 100%) e delle ecografie (da 30 a 100%).
«Ora ci concentreramo per ridurre i tempi di attesa delle prestazioni chirurgiche». Se la sanità ha
bisogna di ristrutturarsi e riorganizzarsi la formula giusta  a sentire Venturi  l' ha trovata la Casa della
Salute di Copparo: «È un' eccellenza, un modello da prendere ad esempio». Rispondendo a una
domanda sul punto nascita dell' Ospedale del Delta (per il ministero andrebbe chiuso, la Regione ha
preso tempo), Venturi ha detto che nei prossimi mesi la commissione nascite regionale, che dal 2003
monitora gli ospedali, presenterà il rapporto aggiornato. Delle strade ha parlato l' assessore Raffaele
Donini . La Statale 16 con i suoi 65 milioni e il progetto per liberare Argenta dal traffico ora è «inserito
nei programmi del ministero delle Infrastrutture in priorità uno». Ma essere in pole position non basta.
Serve il progetto definitivo per il quale la Regione ci mette 455 mila euro e la pressione su Anas affinchè
l' opera sia inserita nel piano di realizzazione triennale. Capitolo Cispadana: dopo i contatti avuti con i
ministeri dei Trasporti e dell' Ambiente, Donini confida che «a settimane sia emesso il decreto per la
"statalizzazione" dell' opera» che al momento è "regionalizzata". Per la FerraraMare da trasformare in
autostrada il 2016 dovrebbe regalare il Via, nel senso che è a «buon punto la valutazione di impatto
ambientale». L' assessore Palma Costi ha fatto la sintesi della chimica ferrarese (e non solo). «Al
governo abbiamo detto che la chimica deve essere considerato un settore strategico e il ministro Guidi
si è detta d' accordo. In questa logica, per quanto riguarda EniVersalis, va rilanciato il quadrilatore
FerraraRavennaPorto MargheraMantova e vanno realizzati gli investimenti programmati (1.200
milioni di cui 200 milioni a Ferrara) da EniVersalis». Sulla jointventure, «la nostra opinione è che se si
decide di vendere lo si faccia a un partner industriale». La Regione caldeggia anche il coinvolgimento
della Cassa depositi e prestiti. Alla domanda se dietro il licenziamento di Luca Fiorini vi sia non solo un
contrasto sindacale, ma un atteggiamento di Basell più disinvolto verso Ferrara, Palma Costi ha detto:
«Non abbiamo sentore che Basell voglia allontarsi da Ferrara».
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«Strade finite entro la legislatura»
L' impegno di Bonaccini su SS16 e Cispadana. In arrivo i soldi per le spiagge dei Lidi.
Casa Salute di Copparo presa a modello

di Marcello Pradarelli Unione civile. «Non ho
mai frequentato così tanto un presidente di
Regione» dice il sindaco Tagliani a proposito
dei proficui incontri che ha avuto nell' ultimo
anno con Stefano Bonaccini, il quale ricambia
con una battuta: «Siamo una coppia di fatto».
Si apre così la conferenza stampa della giunta
regionale, che ieri mattina si è riunita in
Municipio e a mezzogiorno ha convocato una
conferenza stampa per presentare le decisioni
che più da vicino interessano la provincia di
Ferrara. Prima di dare la parola ai suoi
assessori, Bonaccini ricorda che in dodici mesi
è stato più di 20 volte nel ferrarese e che
numerose sono state anche le visite degli
assessori.
Plaude alla volontà dei Comuni Mirabello e
Sant' Agostino di fondersi, annuncia importanti
investimenti nella scuola e dichiara che in
questa legislatura «saranno completate le
infrastrutture stradali» che sono in pluriennnale
attesa di andare in porto.
Spiagga e draga. Bonaccini in mattinata era
stato a Comacchio, prima tappa del tour
ferrarese, e dalle spiagge dei Lidi comacchiesi
e romagnoli si parte con l' annuncio dell'
assessore all' ambiente Paolo Gazzolo: «È
pronto il "progettone" del ripascimento, entro la prima metà di febbraio verrà aggiudicata la gara da 20
milioni di euro, entro giugno contiamo di finire i lavori». Ai precccupati pescatori della Sacca di Goro
manda messaggi rassicuranti circa l' acquisto della draga: «I 200 mila euro per completare l' acquisto
(costo 700 mila) saranno conferiti dalla Regione». Ad abitanti e imprenditori del turismo balneare dice
che per la sicurezza idraulica dei Lidi Nord saranno investiti 2 milioni.
Internazionali. Segue a ruota l' assessore al turismo Andrea Corsini: con il +8% di arrivi e il +24% di
presenze la città di Ferrara e la costa nel 2015 hanno avuto incrementi oltre la media regionale. Ma
Corsini sottolinea il tasso di internazionalizzazione del turismo ferrarese (3540% contro una media
regionale del 20%): «È il risultato di un lavoro che viene da lontano che premia anche gli sforzi degli
operatori privati». In questa direzione la Regione si impegna a promuovere il Delta («alle recenti fiere di
Utrecht e Stoccarda c' è stato forte interesse dei tour operator per la città e la costa») e a sostenere le
iniziative di Comacchio; ha citato il progetto per la valorizzazione dei Casoni di Valle.
Scuola a gogò. L' assessore Patrizio Bianchi ha appena fatto distribuire uno specchietto con 24
interventi in altrettante scuole: un investimento di 8,5 milioni finanziato con un mutuo della Bei (Banca
europea degli investimenti) per mettere in sicurezza e riqualificare le strutture adibite alla formazione
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scolastica. Bianchi mette nel piatto altri due milioni per l' Iti CarpeggianiCopernico: «Abbiamo
candidato il progetto di questo istituto al Fondo scuole innovative dell' Inail, sarà cablata l' intera
struttura, che farà posto anche ai 300 ragazzi dell' Ipsia». Inoltre nel programma di cooperazione
europea Adrion(riguarda gli Stati che si affacciano su Adriatico e Ionio ed è gestito dalla Regione Emilia
Romagna) vi sono risorse spendbili per le scuole di Estensi e del Polo scolastico di Porto Garibaldi.
Fusione civlle. Emma Petitti, assessore a bilancio e riordino istituzionale, garantisce che entro l' anno i
cittadini di Mirabello e Sant' Agostino potranno votare al referendum sulla fusione dei due comuni. Per
chi si fonde il governo con la legge di stabilità mette risorse a disposizione e ne mette anche la
Regione: 10 milioni, tre dei quali per il triennio 20162018.
Liste d' attesa. «Le scelte fatte insieme a Tagliani per accorciare le liste d' attesa nella sanità mostrano
che è in atto un cambio di passo significativo».
A sostenerlo è l' assessore Sergio Venturi che fornisce un paio di dati: «Un anno fa a Ferrara solo il 33%
delle prestazioni veniva erogata nei tempi standard, ora siamo al 95100%». Fa l' esempio di
elettrocardiogramme e ecografie passati da 2230% al 100%. «Ora ci concentreremo per ridurre i tempi
di attesa delle prestazioni chirurgiche». Se la sanità ha bisogna di ristrutturarsi e riorganizzarsi la
formula giusta  a sentire Venturi  l' ha trovata la Casa della Salute di Copparo: «È un' eccellenza, un
modello da prendere ad esempio». Rispondendo a una domanda sul punto nascita dell' Ospedale del
Delta (per il ministero andrebbe chiuso, la Regione ha preso tempo), Venturi ha detto che nei prossimi
mesi la commissione nascite regionale, che dal 2003 monitora gli ospedali, presenterà il rapporto
aggiornato.
La strada da fare. Delle strade ha parlato l' assessore Raffaele Donini. La Statale 16 con i suoi 95
milioni e il progetto per liberare Argenta dal traffico ora è «inserito nei programmi del ministero delle
Infrastrutture in priorità uno». Ma essere in pole position non basta. Serve il progetto definitivo per il
quale la Regione ci mette 455 mila euro e la pressione su Anas affinchè l' opera sia inserita nel piano di
realizzazione triennale. Capitolo Cispadana: dopo i contatti avuti con i ministeri dei Trasporti e dell'
Ambiente, Donini confida che «a settimane sia emesso il decreto per la "statalizzazione" dell' opera»
che al momento è "regionalizzata". Per la FerraraMare da trasformare in autostrada il 2016 dovrebbe
regalare il Via, nel senso che è a «buon punto la valutazione di impatto ambientale».
Sintesi chimica. L' assessore Palma Costi ha fatto la sintesi della chimica ferrarese (e non solo). «Al
governo abbiamo detto che la chimica deve essere considerato un settore strategico e il ministro Guidi
si è detta d' accordo. In questa logica, per quanto riguarda EniVersalis, va rilanciato il quadrilatero
FerraraRavennaPorto MargheraMantova e vanno realizzati gli investimenti programmati» (1.200
milioni di cui 200 a Ferrara. Sulla jointventure, «la nostra opinione è che se si decide di vendere lo si
faccia a un partner industriale». La Regione caldeggia anche il coinvolgimento della Cassa depositi e
prestiti. Alla domanda se dietro il licenziamento del delegato Cgil Luca Fiorini vi sia non solo un
contrasto sindacale, ma un atteggiamento di Basell più disinvolto verso Ferrara, Palma Costi ha detto:
«Non abbiamo sentore che Basell voglia allontanarsi da Ferrara».

MARCELLO PRADARELLI
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la tappa a comacchio

Fabbri: «Un segnale importante»
Il sindaco: discussi i nostri progetti per trasformare città e lidi

È iniziata da Comacchio la visita della giunta
regionale dell' EmiliaRomagna nella Provincia
ferrarese. In mattinata il presidente Stefano
Bonaccini, accompagnato dal sottosegretario
A n d r e a   R o s s i   e   d a l l '   a s s e s s o r e   a l
Coordinamento del le Poli t iche Europee
Patrizio Bianchi, ha incontrato a Palazzo Bellini
il sindaco Marco Fabbri e la giunta comunale.
L' incontro ha permesso di fare il punto sui
progett i   r iguardant i  Comacchio e sul le
eventuali opportunità di finanziamento per la
Città lagunare. In particolar Bonaccini ha
voluto sottolineare quelli relativi al piano
ItaliaSicura, con oltre 100 milioni destinati al
territorio dell' EmiliaRomagna e che anche sui
Lidi comacchiesi consentiranno il ripascimento
della costa, e gli altrettanti 20 milioni di euro
previsti per la riqualificazione urbana del
distretto turistico, per i quali Comacchio
candiderà il rifacimento di viale Carducci al
Lido Estensi. L' assessore Patrizio Bianchi ha
rimarcato l' importanza del ruolo dell' Istituto di
Istruzione Superiore "Remo Brindisi" nell'
avviamento del programma riguardante la
formazione sui "Mestieri del mare". Ma non
solo. La giunta di Comacchio ha fatto il punto
anche sul progetto che intende presentare in
Regione per la riqualificazione turistica delle Valli.
«Questo incontro  ha detto Fabbri  è un segnale importante dell' interesse di questa giunta regionale
verso Comacchio e i suoi Lidi e per questo ringrazio il presidente Bonaccini per il tempo che ci ha
dedicato. Ciò di cui abbiamo discusso sono i nostri progetti , azioni ben definite che fanno parte di
'Progetto Comacchio 20152020' e che potranno trasformare il nostro territorio in una perla ricettiva di
vanto anche per la stessa Regione».
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comacchio

Il ministro Galletti per il Delta del Po

COMACCHIO Il Ministro dell' Ambiente, Gian
Luca Galletti, ha partecipato ieri a Palazzo
Roncale a Rovigo ad un evento organizzato
dalla Fondazione Cariparo sul tema "Delta del
Po: Riserva della Biosfera Unesco". All '
incontro, moderato dalla giornalista Sabrina
Talarico, sono intervenuti fra gli altri Barbara
Degani, sottosegretario di Stato del Ministero
dell' Ambiente, Matteo Rosati, Rappresentante
dell' unesco, Ufficio Regionale per la Scienza
e la Cultura in Europa, Cristiano Corazzari,
Assessore al Territorio, Cultura, Sicurezza,
Parchi e Aree Protette della Regione Veneto,
Antonio Finotti, Presidente della Fondazione
Cariparo e il consigliere regionale Marcella
Zappaterra La giornata è stata l' occasione per
soffermarsi sull '  importanza del risultato
conseguito dal Delta del Po lo scorso 9
giugno, quando a Parigi è entrato ufficialmente
a far parte della rete mondiale delle "Riserve
della Biosfera" dell' Unesco, ossia di quelle
aree di ecosistemi terrestri, costieri e marini in
cui, attraverso un' appropriata gestione del
territorio, si associa la conservazione dell'
ecosistema e della sua biodiversità ad un uso
sostenibile delle risorse naturali, a beneficio
delle comunità locali. Aree, inoltre, in cui si
svolgono attività di ricerca, monitoraggio, educazione e formazione, nonché scambio e promozione all'
interno della rete mondiale delle "Riserve della Biosfera".
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INCONTRO A COMACCHIO

Fondi per il 'ripascimento' e per il look di viale
Carducci

MATT INATA   c oma c c h i e s e   p e r   u n a
rappresentanza della giunta regionale, che ieri
a Palazzo Bellini ha incontrato il sindaco
Marco Fabbri e gli assessori. In visita alle
province emilianoromagnole, il governatore
Stefano Bonacc in i ,  accompagnato da l
sottosegretario Andrea Rossi e Patrizio
Bianchi, assessore al Coordinamento delle
Politiche Europee, si è confrontato sui progetti
comacchiesi e le opportunità di finanziamento
da spendere a favore della città lagunare. Il
presidente Bonaccini ha parlato degli oltre 100
milioni di euro destinati all' EmiliaRomagna
nell' ambito del piano 'ItaliaSicura', parte dei
quali serviranno per il ripascimento della costa
fortemente provata dal la violenza del le
mareggiate. Sul tavolo anche i 20 milioni di
euro previsti per la riqualificazione urbana del
distretto turistico, per i quali Comacchio
candiderà un progetto pensato per rifare il look
a Viale Carducci, il salotto del Lido Estensi
p iu t tos to  mal r idot to  da l  punto  d i  v is ta
urbanistico. L' assessore Patrizio Bianchi, ha
inoltre rimarcato l '   importanza del ruolo
formativo dell' Istituto di Istruzione Superiore 'Remo Brindisi', l' unico in Italia dedicato ai 'Mestieri del
mare' e fortemente connesso all' economia locale in cerca di figure specializzate e giovani
professionalità capaci di mettere in campo progetti di sviluppo per la città e la sua costa.
NEL CORSO del meeting, la giunta comunale ha fatto descritto il progetto che intende presentare alla
Regione in virtù del bando che potrebbe permettere di avviare il processo di riqualificazione turistica
delle Valli. «Abbiamo discusso di azioni ben definite che fanno parte di 'Progetto Comacchio 20152020'
 commenta il sindaco Marco Fabbri  sono progetti che potranno trasformare la città e la riviera in una
perla del mondo ricettivo, un vanto per la stessa Regione».
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Parco del delta, riserva Mab Unesco «Crescono
turismo, ambiente e arte»
Il ministro elogia il risultato e traccia il quadro dei prossimi obiettivi

SI RINCORRONO di qua e di là dal Po gli
eventi dedicati al Mab Unesco, considerato il
punto di partenza di un processo di sviluppo
all' insegna della sostenibilità.
L' oasi internazionale della biosfera è stata ieri
al centro dell' incontro di Palazzo Roncale a
Rovigo, salutato da Gian Luca Gallett i ,
ministro dell ' Ambiente, Barbara Degani
sot tosegretar ia  a l  min is tero ,  Marce l la
Zappaterra, consigliera regionale Pd, Matteo
Rosati, rappresentante Unesco, Cristiano
Corazzari, assessore regionale veneto,
Antonio Finott i ,  presidente Fondazione
Cariparo e Antonio Fiorentini presidente
Comunità del Parco. «Il riconoscimento di
Riserva della Biosfera si aggiunge a quella di
Patrimonio dell' umanità, che il Parco e la
provincia di Ferrara vantano dagli anni '80 
spiega Zappaterra : oggi il Mab è un tassello
importante delle politiche della nostra regione
e degli enti locali, che puntano a un modello di
sviluppo sostenibile per intrecciare turismo,
ambiente, arte, cultura, agricoltura e pesca».
Da sempre nel Delta del Po le attività dell'
uomo hanno convissuto con la natura, ricorda l' ex presidente della Provincia, che ha giocato un ruolo
fondamentale nella partita del Mab. «È una convivenza che ha favorito la crescita ecocompatibile del
sistema economico  continua  sicché il Mab è oggi l' elemento grazie al quale fare il salto di qualità nel
rapporto con le comunità locali e nella collaborazione tra le due regioni, gli enti locali e il mondo
imprenditoriale. Siamo nel triangolo d' oro Unesco formato da Ravenna, Ferrara e Venezia, l'
integrazione tra Unesco Heritage e Mab, è dunque la sfida da cogliere sul fronte turistico». Si guarda al
Delta del Po, entrato da giugno nelle rete mondiale delle riserve della biosfera, come all' Eldorado dell'
economia a condizione che le risorse naturali vengano governate in modo illuminato e rispettoso.
«IL MAB è un traguardo che segna l' inizio di una nuova avventura la cui meta è l' equilibrio virtuoso tra
l' esigenza di conservare le biodiversità del Delta e salvaguardarne i valori storici e culturali  dice
Galletti . Come prospettiva futura vedo ora tre obiettivi: una maggiore visibilità del territorio, l'
occasione per ottenere finanziamenti europei e l' attivazione di nuovi progetti ». Adesso siamo alla
prova pratica. «Oggi celebriamo il risultato di un impegno collettivo  spiega Matteo Rosati dell' Unesco
 ma serve una forte capacità di fare sistema, affinché il Mab diventi strumento di sviluppo sostenibile».
L' assessore Corazzari ricorda come i primi effetti della medaglia Unesco abbiamo brillato alla fiera
turistica di Utrecht, dove Comacchio e Rosolina hanno condiviso il primo progetto di promozione
commerciale.
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I CACCIATORI

«Stanno distruggendo il patrimonio vallivo: le
istituzioni dove sono?»

DENUNCIA del mondo venatorio sul degrado
ambientale delle valli. Giampietro Berto di
Libera Caccia, Giulio Rizzati di Enal Caccia e
Cesare Brugnatti di Federcaccia, chiedono alle
istituzioni  dalla Regione al Parco, ai comuni
di Comacchio e Ravenna , di mettere un
fermo a l  depauperamento  i t t i co  e  a l lo
spopolamento dell' avifauna. Contrari all'
accorpamento vall ivo, che ritengono un'
ope raz i one   a  m i su r a   d i   p r i v a t i   p oco
compatibi le con la tutela del patrimonio
pubbl ico,  invi tano gl i  ent i  competent i  a
intervenire sul degrado prima che sia troppo
tardi.
«Sono scomparsi l' 80% di dossi e barene, gli
argin i  per imetral i  e  interni  sono rot t i  e
danneggiati  dicono  la flora acquatica e l'
avifauna sono drasticamente diminuite, la
salinità si è abbassata eccessivamente, c' è un
aumento di eutrofizzanti come fosforo e azoto
e i livelli d' acqua crescono incontrollati.
Quanto alla pesca è ormai azzerata ed è un
tema che richiederebbe un tavolo di lavoro
continuo fra enti e istituzioni interessati».
LA SITUAZIONE va avanti dagli anni '70, dicono, sotto lo sguardo indifferente delle istituzioni di
salvaguardia e tutela ambientale.
«Il Parco ha realizzato la mappatura delle derivazioni di acqua dolce dal Reno, alcune delle quali
sconosciute  denunciano , l' operazione nasce per dar vita al Piano di gestione delle valli, che
consentirà al Parco di avere in mano i servizi idraulici di tutto il comparto vallivo. È fondamentale per
tutela e valorizzazione della biodiversità, tuttavia oggi ogni proprietario di porzione valliva attinge acqua
in modo arbitrario. L' acqua si diffonde ovunque, causa il degrado e impoverisce il patrimonio ittico
pubblico». I cacciatori rincarano la dose: «Risulta che molti degli attingimenti d' acqua manchino da anni
di regolari concessioni.
Com' è possibile che dei privati possano agire senza un contratto?
Che dicono gli uffici regionali competenti e il Servizio di bacino del Reno?». Si aspettano risposte.
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corte costituzionale

Ok al referendum sulle trivelle
Ammesso un quesito. Il governo: comunque vada no perforazioni

ROMA Le   reg ion i   can tano  v i t t o r i a .   I l
governatore della Puglia, Michele Emiliano,
Pd, annuncia che «la campagna referendaria
inizia da subito» e dice al premier Renzi che
«dev' essere contento perché quando il popolo
irrompe sulla scena della democrazia, chi è
iscr i t to a l  Pd dev'  essere contento per
definizione». Il presidente leghista del Veneto,
Luca Zaia, dichiara che ora «i  c i t tadini
potranno dire no a una sciagura». Dalla
Basilicata, capofila delle regioni referendarie, il
presidente del Consiglio regionale, Piero
Lacorazza, Pd, parla di «importante passo
avanti» e «vittoria degli enti locali a difesa dei
principi costituzionali e dei diritti dei cittadini».
Si apre dunque un altro fronte per il governo,
dopo la decisione della Corte costituzionale di
dichiarare ammissibile il referendum anti
trivelle sulla durata delle licenze. Il governo, da
parte sua, fa filtrare la propria posizione:
chiunque vinca il referendum, non ci sarà
alcuna nuova trivellazione. Smentite, per ora,
indiscrezioni secondo cui sarebbe allo studio
un provvedimento ad hoc sulla durata delle
concessioni di estrazioni già esistenti. Il
governo era già corso ai ripari dopo che le
proposte di referendum, in tutto 6, avevano
avuto l' imprimatur della Cassazione; e con la legge di Stabilità aveva rimesso mano alle norme sulle
trivelle contenute nello "Sblocca Italia", recependo alcune richieste dei referendari. Infatti i quesiti sono
dovuti tornare in Cassazione che l' 8 gennaio, alla luce delle modifiche normative apportate, ne ha
dichiarato ammissibile uno solo: quello sulla misura che stabilisce che le concessioni petrolifere già
rilasciate durino fino a esaurimento dei giacimenti, traducendosi un prolungamento sine die.
Ieri è stata la volta della Corte costituzionale, che ha dichiarato ammissibile questo referendum e
improcedibili gli altri cinque già rigettati dalla Cassazione. Ma il referendum sopravvissuto riguarda un
tassello centrale. Non solo. Sei Regioni si preparano a proporre alla Corte costituzionale un conflitto d'
attribuzione nei confronti della Cassazione per la bocciatura di due referendum: quello sul piano aree
delle attività estrattive, su cui i governi regionali vogliono avere voce in capitolo; e quello sulla durata dei
titoli, con l' obiettivo di eliminare le proroghe e sostituirle con le gare.
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il sindaco di ro

Annuncio arrivato «Pronto il bando per gestire la
golena»

RO Dopo oltre tre mesi il sindaco ha risposto
all' interrogazione presentata dal consigliere
del Borgo, Daniela Simoni, avente ad oggetto
la promozione turistica territoriale. Il sindaco
ha elencato le iniziative del Comune di Ro
(Archeologia dell' aria, Progetto VenTo, Bici
Night, Gran Fondo del Po, Liberamente, tanto
per citarne qualcuna) e ha concluso con il
riferimento al turismo dell' Unione Terre e
Fiumi di cui ha delega, ribadendo che si sta
valutando un progetto che coinvolga i sei
Comuni dell' Unione.
«In Unione la delega del turismo è "vuota" nel
senso che non c' è nessun dipendente che se
ne occupa», afferma la Simoni. La stessa
Simoni nella sua replica ha espresso profonda
delusione sentendo il sindaco parlare di
iniziative «nelle quali l' amministrazione di Ro
è stata coinvolta in modo marginale e di
riflesso da altri enti, iniziative (onerose per la
comunità) che si sono esaurite nell' arco di una
g iorna ta  senza a lcuna  r i caduta  e  che
purtroppo sono state considerate dal primo
cittadino espressione di promozione turistica
territoriale. Quindi è chiaro: il sindaco di Ro,
con delega al turismo in Unione, non conosce
la  d i f fe renza  t ra   in iz ia t i va  cu l tu ra le  e
promozione turistica territoriale». Il consigliere Simoni avrebbe voluto che il sindaco parlasse dei
problemi del turismo del territorio, in particolare della golena di Ro che versa da mesi in condizioni di
abbandono e sprovvista di gestore. Si aspettava che il sindaco dicesse che per la gestione dell' area
golenale del prossimo anno era pronto un bando rivolto ad imprenditori del settore, che finalmente
superasse le assegnazioni domestiche che hanno caratterizzato le attività della golena da quando ha
cominciato a funzionare ad oggi, «ed i risultati sono sotto gli occhi di tutti». Il sindaco, incalzato dalla
Simoni, ha affermato che il bando di assegnazione uscirà nei prossimi mesi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Anbi, urgente attivare tavolo emergenza idrica
Vincenzi, Italia settentrionale in grave deficit

"E' quanto mai opportuna l' urgente attivazione
del Tavolo di Concertazione nazionale sull'
emergenza idrica, condiviso con il Ministero
dell' Ambiente". A chiederlo è Francesco
Vincenzi, presidente dell '  Associazione
nazionale dei consorzi di gestione e tutela del
territorio e delle acque irrigue (Anbi). I dati
analizzati dall' Anbi disegnano una situazione
di  grave cr i t ic i tà soprat tut to nel l '   I ta l ia
Occidentale, dove le riserve idriche dei grandi
bacini lacustri sono inferiori di oltre il 40% a
quelle registrate nella più recente siccità,
quella del 2007: il lago Maggiore è al 16,5%
della sua capacità ed il lago di Como è sceso
addirittura sotto i l 10% (9,4%, cioè 23,8
cen t imet r i   so t to   lo  ze ro   id romet r i co ) ;
decisamente meno allarmante  aggiunge l'
Anbi  è la situazione negli invasi centro
meridionali  dove i   l ivel l i  si  mantengono
indicativamente sui livelli dello scorso anno.
O l t re  a l   da to  con t i ngen te ,  ne l l '   I t a l i a
settentrionale a preoccupare è soprattutto la
prospettiva per l' insufficiente presenza di
manto nevoso che, salvo radicali novità meteo,
non garantirà i consueti afflussi idrici nei
prossimi mesi, determinanti per i raccolti
agricoli ed in particolare per quei prodotti di
qualità, da cui dipende l' 84% del "made in
Italy" agroalimentare. "E' una fase molto delicata di un confronto appena avviato, ma ricco di
problematiche, giacché molti sono gli interessi, che gravitano sulla risorsa acqua  conclude Vincenzi 
Per questo, va ricordato che la legge prevede la priorità dell' uso agricolo, cioè alimentare, dopo quello
umano, cioè per dissetare; in questo quadro, nel rispetto dell' ecosistema, chiediamo pertanto la
disponibilità a ridiscutere i termini del minimo deflusso vitale nei corsi d' acqua per evitare rischi di
desertificazione del territorio con gravi ricadute sull' economia agricola e sull' equilibrio ambientale. L'
agricoltura, infatti, utilizza, ma non consuma l' acqua, restituendola integra al territorio".
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la struttura sul po morto di Primaro

Riapre il ponte che collega Marrara a Monestirolo

Conclusi i lavori di ripristino del ponte Zanardi
di via Codinsù, oggi la struttura sarà riaperta al
passaggio di pedoni e biciclette.
S i t u a t o   s u l   P o  Mo r t o   d i   P r im a r o ,   a
collegamento tra i centri abitati di Marrara e
Monestirolo, il ponte Bailey, adibito al solo uso
ciclopedonale, era stato chiuso al transito
durante la scorsa estate, su disposizione dell'
Amministrazione comunale che ne aveva
rilevato il grave stato di deterioramento e
aveva disposto l' esecuzione delle prove di
carico statico e delle verifiche di sicurezza. A
queste aveva poi fatto seguito l' intervento di
Hera, per il temporaneo spostamento della
conduttura idrica che passava attaccata al
ponte, ed erano stati infine avviati i lavori di
riparazione programmati dall' Amministrazione
comunale. In particolare, si è provveduto alla
rimozione dell' impalcato in legno, costituito da
un dopp io  ass i to   in  avanzato  s ta to  d i
m a r c e s c e n z a ,   e   s i   è   p r o c e d u t o   a l
sollevamento, tramite gru, delle campate del
p on t e   i n   a ppogg i o   s u l l e   p i l e ,   p e r   l a
sostituzione degli appoggi deteriorati.
È stata quindi effettuata la sostituzione degli
elementi reticolari e delle travi di appoggio
dell' assito deteriorati ed è stato infine posato
un nuovo piano di calpestio costituito da un grigliato zincato.
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Nutrie, Coldiretti lancia l' allarme
«Vanno abbattute». Immediata risposta della Regione: al lavoro per il piano per il
contenimento

CODIGORO «Ripartire al più presto con il
piano regionale di abbattimento delle nutrie».
È quanto chiede Coldiretti Emilia Romagna
alla luce del Collegato Ambientale della Legge
di Stabilità pubblicato mercoledì, che consente
di ricorrere a piani di contenimento approvati
dalle Regioni con le stesse modalità previste
per la fauna selvatica.
Dopo la declassificazione delle nutrie da fauna
selvatica a specie infestante (a livello quindi di
topi e ratti)  ricorda Coldiretti  «la lotta contro
questi animali è passata dal livello regionale a
livello dei Comuni, con grandi difficoltà anche
finanziarie ed «è necessario  afferma il
presidente di Coldiretti Emilia Romagna,
Mauro Tonello  ripartire con un piano di
eradicazione adeguato per liberare fiumi,
canali e campagne da questo animale. Oltre ai
danni all' agricoltura, che non vengono più
risarciti da quando è stata classificata come
specie infestante, la nutria è dannosa anche
per la biodivesità».
Immediata la risposta della Regione: «Stiamo
già  lavorando al la redazione del  Piano
regionale per il contenimento delle nutrie sul
territorio emilianoromagnolo  precisa l'
assessore regionale all' agricoltura, caccia e
pesca Simona Caselli  uno strumento che è stato introdotto dal Collegato ambientale alla legge di
Stabilità, grazie al quale potremo operare in modo organico e omogeneo, ovviando alle inevitabili
difficoltà operative riscontrate specialmente dai piccoli Comuni». «Tuttavia  ricorda Caselli  prima di
arrivare all' adozione del Piano occorre rispettare alcuni passaggi, in particolare va acquisito il parere
Ispra e va effettuata la valutazione d' incidenza con l' esame delle misure specifiche di conservazione
nei Siti di importanza Comunitaria e nelle Zone di protezione Speciale». Il Collegato ambientale alla
legge di Stabilità, approvato il 28 dicembre e pubblicato il 18 gennaio, pur confermando la
classificazione delle nutrie tra le specie infestanti, introduce la possibilità di ricorrere a piani di
contenimento approvati dalle Regioni con le stesse modalità previste per la fauna selvatica.
Fino alla pubblicazione del Collegato ambientale e all' adozione del Piano regionale, rimangono in
vigore in EmiliaRomagna i Piani comunali redatti in base alle linee guida regionali approvate dall' Ispra.
Possono attuare il contenimento dei roditori le guardie provinciali, gli operatori muniti dalle province di
specifica abilitazione e gli agricoltori con licenza di caccia sul proprio fondo.
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Nutrie, allarme della Coldiretti EmiliaRomagna
"Ripartire al più presto con il piano regionale di abbattimento"

Occorre "ripartire al più presto con il piano
regionale di abbattimento delle nutrie". È la
richiesta di Coldiretti Emilia Romagna alla luce
del Collegato Ambientale della Legge di
Stabilità pubblicato ieri, "che consente di
ricorrere a piani di contenimento approvati
dalle Regioni con le stesse modalità previste
p e r   l a   f a u n a   s e l v a t i c a " .   " D o p o   l a
declassi f icazione del le nutr ie da fauna
selvatica a specie infestante (a livello quindi di
topi e ratti)  ricorda Coldiretti  la lotta contro
questi animali è passata dal livello regionale a
livello dei Comuni, con grandi difficoltà anche
finanziar ie per procedere con i  piani di
abbattimento, con la conseguenza che è
continuata la proliferazione di una specie
animale che tra il 2003 e il 2014 ha fatto all'
agricoltura danni per 2,5 milioni di euro, cui si
aggiungono oltre 2 milioni per danni a canali e
strut ture,  senza calcolare  i  danni   (non
rilevabili) ai mezzi agricoli che hanno avuto
incidenti a causa dei buchi nei terreni e nelle
strade di campagna.. Le nutrie in Emilia
Romagna  ricorda Coldiretti regionale 
occupano ormai tutto il territorio di pianura e di
fatto hanno invaso già metà del territorio
regionale: si tratta di oltre un milione di ettari
sui 2,2 milioni di superficie totale. Per quanto
riguarda le colture agricole, la nutria danneggia soprattutto mais, cereali, orticole e barbabietola da
zucchero. Per i corsi d' acqua, i danni maggiori sono causati dalle gallerie delle tane che indeboliscono
gli argini e le scarpate, che spesso crollano all' arrivo delle piogge, con rischi di allagamenti di terreni
agricoli, ma anche di aree abitate, come è avvenuto esattamente un anno fa nel territorio modenese,
dove purtroppo ha perso la vita anche una persona". "È necessario  afferma il presidente di Coldiretti
Emilia Romagna, Mauro Tonello  ripartire con un piano di eradicazione adeguato per liberare fiumi,
canali e campagne da questo animale. Oltre ai danni all' agricoltura, che non vengono più risarciti da
quando è stata classificata come specie infestante, la nutria è dannosa anche per la biodivesità perché
dove si diffonde, fa sparire altre specie animali, e sta diventando sempre più dannosa oasi ambientali
come Punta Alberete e persino le aree verdi di siti Unesco, come il parco del Mausoleo di Teodorico o,
ancora, i giardini della Rocca Brancaleone, nel ravennate". Nella foto un cocomero "attaccato" dalle
nutrie (foto Coldiretti)
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Nutrie: "Ripartire con piani di abbattimento regionali"
Lo chiede Coldiretti Emilia Romagna lanciando l' allarme: "Hanno gà invaso metà del
territorio regionale"

Ripartire al più presto con il piano regionale di
abbattimento delle nutrie. È quanto chiede
Coldirett i  Emil ia Romagna al la  luce del
Collegato Ambientale della Legge di Stabilità
pubblicato ieri, che consente di ricorrere a
piani di contenimento approvati dalle Regioni
con le stesse modalità previste per la fauna
selvatica. Dopo la declassificazione delle
nutrie da fauna selvatica a specie infestante (a
livello quindi di topi e ratti)  ricorda Coldiretti 
la lotta contro questi animali è passata dal
livello regionale a livello dei Comuni, con
grandi  d i f f ico l tà  anche  f inanz iar ie  per
procedere con i piani di abbattimento, con la
conseguenza che è continuata la proliferazione
di una specie animale che tra il 2003 e il 2014
ha fatto all' agricoltura danni per 2,5 milioni di
euro, cui si aggiungono oltre 2 milioni per
danni a canali e strutture, senza calcolare i
danni (non rilevabili) ai mezzi agricoli che
hanno avuto incidenti a causa degli buchi nei
terreni e nelle strade di campagna. Le nutrie in
Emilia Romagna  ricorda Coldiretti regionale 
occupano ormai tutto il territorio di pianura e di
fatto hanno invaso già metà del territorio
regionale: si tratta di oltre un milione di ettari
sui 2,2 milioni di superficie totale. Per quanto
r iguarda   le  co l tu re  agr ico le ,   la  nu t r ia
danneggia soprattutto mais, cereali, orticole e barbabietola da zucchero. Per i corsi d' acqua, i danni
maggiori sono causati dalle gallerie delle tane che indeboliscono gli argini e le scarpate, che spesso
crollano all' arrivo delle piogge, con rischi di allagamenti di terreni agricoli, ma anche di aree abitate,
come è avvenuto esattamente un anno fa nel territorio modenese, dove purtroppo ha perso la vita anche
una persona. "È necessario  afferma il presidente di Coldiretti Emilia Romagna, Mauro Tonello 
ripartire con un piano di eradicazione adeguato per liberare fiumi, canali e campagne da questo
animale. Oltre ai danni all' agricoltura, che non vengono più risarciti da quando è stata classificata come
specie infestante, la nutria è dannosa anche per la biodivesità perché dove si diffonde, fa sparire altre
specie animali, e sta diventando sempre più dannosa oasi ambientali come Punta Alberete e persino le
aree verdi di siti Unesco, come il parco del Mausoleo di Teodorico o, ancora, i giardini della Rocca
Brancaleone, nel ravennate".
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Riaperto al passaggio il ponte Zanardi tra Marrara e
Monestirolo
Dal 23 gennaio nuovamente percorribile per pedoni e biciclette dopo i lavori di ripristino

Conclusi i lavori di ripristino del ponte Zanardi
di via Codinsù, sabato 23 gennaio la struttura
sarà r iaperta a l  passaggio d i  pedoni  e
biciclette. Situato sul Po Morto di Primaro, a
collegamento tra i centri abitati di Marrara e
Monestirolo, il ponte Bailey, adibito al solo uso
ciclopedonale, era stato chiuso al transito
durante la scorsa estate, su disposizione dell'
Amministrazione comunale che ne aveva
rilevato il grave stato di deterioramento e
aveva disposto l' esecuzione delle prove di
carico statico e delle verifiche di sicurezza. A
queste aveva poi fatto seguito l' intervento di
Hera, per il temporaneo spostamento della
conduttura idrica che passava attaccata al
ponte, ed erano stati infine avviati i lavori di
riparazione programmati dall' Amministrazione
comunale. In particolare, si è provveduto alla
rimozione dell' impalcato in legno, costituito da
un dopp io  ass i to   in  avanzato  s ta to  d i
m a r c e s c e n z a ,   e   s i   è   p r o c e d u t o   a l
sollevamento, tramite gru, delle campate del
p on t e   i n   a ppogg i o   s u l l e   p i l e ,   p e r   l a
sostituzione degli appoggi deteriorati. E' stata
quindi effettuata la sostituzione degli elementi
reticolari e delle travi di appoggio dell' assito
deteriorati ed è stato infine posato un nuovo
piano di calpestio costituito da un grigliato
zincato. Con la riapertura del ponte sarà ora nuovamente possibile per i residenti raggiungere a piedi o
in bicicletta la fermata dell' autobus sulla SP 65, evitando di percorrere lunghe distanze con l' impiego di
autoveicoli o motocicli.
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Lunedì, 25 gennaio 2016
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I consorzi di bonifica investono annualmente quasi
600 milioni di euro a servizio del territorio italiano

Grazie al ministro martina per aver detto
parole chiare: chi discute i consorzi di bonifica
deve dire chi svolgerà le loro funzioni, ma
soprattutto con che soldi! La gestione dei
consorzi di bonifica non ricade sulla finanza
pubblica. Ogni giorno i Consorzi di bonifica, là
dove sono messi nelle condizioni di operare
secondo   i   p r i n c i p i   d i   a u t ogove r no   e
sussidiarietà, rispondono con efficienza,
efficacia ed economicità alle pretestuose
istanze di chi li mette in discussione; non solo:
in molt i  casi,  r iescono a suppl ire  l 'ente
pubblico, anticipando risorse private per
interventi urgenti in attesa dei finanziamenti. E'
quan to  a f f e rma  F rancesco  V incenz i ,
Presidente dell 'Associazione Nazionale
Consorzi Gestione Tutela Territorio ed Acque
Irrigue (ANBI), nel ringraziare il Ministro delle
Politiche Agricole, Alimentari e Forestali,
M a u r i z i o   M a r t i n a ,   p e r   a v e r   m e s s o
un'auspicabile pietra tombale sulle ricorrenti
q u a n t o   s t e r i l i   p o l em i c h e   s u l l a   l o r o
soppressione, alimentate da evidenti interessi
di parte: da oggi prosegue il Presidente ANBI
chi sosterrà tale tesi dovrà soprattutto indicare
come reperire le centinaia di milioni di euro,
che annualmente  i  Consorzi di  bonif ica
investono a servizio del territorio per la
manutenzione della rete idraulica minore, la gestione dell'irrigazione, l'attuazione di interventi
ambientali, la produzione di energia rinnovabile; tali risorse infatti non derivano dalla finanza pubblica,
cioè a carico di tutti i cittadini, ma solo dal tributo, esente dall'IVA proprio perché non è una tassa,
versato dai consorziati, cioè i proprietari di immobili urbani, extraurbani ed agricoli, che ricevano un
beneficio dimostrabile dall'attività del Consorzio di bonifica. Nel ringraziare ancora il Ministro Martina
per aver detto una parola chiara a sostegno dell'attività svolta ogni giorno dai circa 7.000 lavoratori dei
Consorzi di bonifica italiani conclude Vincenzi ribadiamo di essere sempre disponibili ad un costruttivo
confronto per migliorare un sistema capace non solo di riformarsi per primo sulla base dell'accordo
StatoRegioni del 2008, ma di essere esempio di gestione del territorio, studiato nel mondo.
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La manutenzione partecipata di corsi d'acqua e
canali di bonifica ER Ambiente

Il 10 dicembre scorso sono stati presentati alla
Giunta Regionale i Piani di Gestione del
Rischio di  Al luvioni relat iv i  al   terr i tor io
regionale ricadente nei distretti padano,
dell'Appennino settentrionale e dell'Appennino
centrale, adempiendo, in questo modo, a
quanto   r i ch ies to  da l l 'Europa a i  Paes i
membri.La Regione EmiliaRomagna ha
accompagnato l'elaborazione dei Piani con un
processo partecipativo complesso, Seinonda,
caratterizzato da una serie di incontri e attività
per promuovere la conoscenza e coinvolgere
att ivamente stakeholders ist i tuzionali  e
cittadini. Seinonda ha fatto sì che i Piani che
interessano i 3 distretti idrografici siano stati
costruiti con il contributo di tutti: cittadini
singoli e associati, professionisti, imprese,
attori territoriali e locali. Workshop e laboratori
partecipati, realizzati in due anni di lavoro e in
diverse località del territorio regionale, hanno
visto la partecipazione di oltre 3300 portatori di
interesse che hanno forni to ol t re 3000
cont r ibut i .Un u l ter iore  workshop su l la
manutenzione partecipata dei corsi d'acqua e
dei canali di bonifica si terrà a Piacenza, il 4
febbraio (a partire dalle ore 16.30 presso il
Salone di Palazzo Gotico in piazza Cavalli) e
si aggiunge a quanto realizzato nell'anno
appena concluso. Questo nuovo laboratorio di confronto e approfondimento con le comunità locali si
configura già come attuazione di una delle azioni previste dai Piani, relativa alla costruzione di progetti
di manutenzione del territorio partecipati con le comunità locali.Il workshop La manutenzione
partecipata dei corsi d'acqua e dei canali di bonifica: proposte e idee dal territorio", sarà un focus di
approfondimento dedicato alla Promozione di progetti pilota di manutenzione ordinaria dei corsi
d'acqua attraverso accordi strutturati tra istituzioni e cittadini singoli e associati. Anche questo incontro,
come i precedenti, si svolgerà utilizzando metodologie che stimolano il contributo attivo dei partecipanti
attraverso lavori di gruppo e tecniche di prototipazione.I posti sono limitati e per partecipare è
necessario iscriversi online entro il 3 febbraio. Agli iscritti verrà anticipato via mail il "Diario del
partecipante", con cui prepararsi al workshop.
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Ranieri (Lega): per le nutrie altri atti di contenimento

COMACCHIO «Bene  l '   intervento del la
Regione che prevede che dalla pubblicazione
della legge nazionale sul collegato ambientale
al l '  entrata in vigore del nuovo piano di
con ten imen to   reg iona le  pe r   l e  nu t r i e
r imarranno  in v igore gl i  at tual i  p iani  d i
contenimento comunali». Queste le parole con
la qual i   i l  v ice presidente del  consigl io
regionale ed esponente della Lega, Fabio
Rainieri, che è anche il primo firmatario dell'
interrogazione sottoscritta anche da altri
c o n s i g l i e r i   r e g i o n a l i   L e ga  No r d ,   h a
commentato gli ultimi sviluppi sulle attività per
limitare l' eccessiva proliferazione delle nutrie.
«Ora speriamo che la giunta regionale ascolti,
nel progettare il nuovo piano, anche le altre
nostre richieste, perché quella dettata dalle
ultime linee guida regionali non si è rivelata
adeguata   ha proseguito Rainier i    .   In
particolare chiediamo di prevedere, nei limiti
consentiti dalle normative sul benessere
animale e sulla soppressione con metodi
eutanasici, ulteriori metodi di abbattimento
delle nutrie analoghi a quelli utilizzati per altre
specie infestanti e valutare la possibilità di
concedere rimborsi per gli agricoltori o altri
operatori che hanno attuato tale attività a
spese proprie nell' ambito dei piani comunali ».
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Emergenza nutrie. Coldiretti: "È ora di far partire il
piano regionale"
Gulinelli: "Si passi dalle parole ai fatti, non possiamo permetterci di stare a guardare"

Ripartire al più presto con il piano regionale di
abbattimento delle nutrie. È quanto chiede
Coldirett i  Emil ia Romagna al la  luce del
Collegato Ambientale della Legge di Stabilità
pubblicato nei giorni scorsi, che consente di
ricorrere a piani di contenimento approvati
dalle Regioni con le stesse modalità previste
p e r   l a   f a u n a   s e l v a t i c a .   D o p o   l a
declassi f icazione del le nutr ie da fauna
selvatica a specie infestante (a livello quindi di
topi e ratti)  ricorda Coldiretti  la lotta contro
questi animali è passata dal livello regionale a
livello dei Comuni, con grandi difficoltà anche
finanziar ie per procedere con i  piani di
abbattimento, con la conseguenza che è
continuata la proliferazione di una specie
animale che tra il 2003 e il 2014 ha fatto all'
agricoltura danni per 2,5 milioni di euro, cui si
aggiungono oltre 2 milioni per danni a canali e
strut ture,  senza calcolare  i  danni   (non
rilevabili) ai mezzi agricoli che hanno avuto
incidenti a causa degli buchi nei terreni e nelle
strade di campagna. Le nutrie in Emil ia
Romagna  ricorda Coldiretti regionale 
occupano ormai tutto il territorio di pianura e di
fatto hanno invaso già metà del territorio
regionale: si tratta di oltre un milione di ettari
sui 2,2 milioni di superficie totale. Nel ferrarese
laspecie ha trovato un habitat particolarmente adatto, con i numerosi corsi d' acqua e canali che
riproducono il suo territorio d' origine e dove trova facilmente sia cibo che riparo. Per quanto riguarda le
colture agricole, la nutria danneggia soprattutto mais, cereali, orticole ebarbabietola da zucchero. Per i
corsi d' acqua, i danni maggiori sono causati dalle gallerie delle tane che indeboliscono gli argini e le
scarpate, che spesso crollano all' arrivo delle piogge, con rischi di allagamenti di terreni agricoli, ma
anche di aree abitate, come è avvenuto esattamente un anno fa nel territorio modenese, dove purtroppo
ha perso la vita anche una persona. "Danni e problemi  evidenzia il presidente di Coldiretti Ferrara,
Sergio Gulinelli  che significano difficoltà e disagi nelle campagne, oneri complessivi per maggiori costi
di manutenzione e ripristino di arginature dei canali ed indebolimento delle strade adiacenti ai corsi d'
acqua, che ricadono sia costi della Bonifica, sia dei comuni e quindi a carico di tutti i cittadini. La
diffusione della specie nelle aree di protezione ambientale, come le zone SIC e ZPS, oltre che nell' area
del Parco del Po e delle oasi di protezione, genera inoltre un serio rischio di squilibrio nei confronti delle
specie autoctone, in particole dell' avifauna, non avendo la nutria predatori naturali in grado di
contenerne realmente la popolazione. Siamo quindi convinti che occorra mettere in campo ogni azione
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utile alla limitazione della presenza di questi animali, sino alla loro eradicazione da un contesto
ambientale che non è il loro, soprattutto nella nostra provincia, così fragile dal punto di vista dell'
equilibrio idraulico e tra i più interessati dalla presenza di nutrie ed altre specie invasive che anno dopo
anno stanno impoverendo la biodiversità nei confronti di altre specie con danni a coltivazioni e territorio,
come i siluri, i gamberi killer, i cormorani, i corvi di e gli storni, solo per citare i principali. Nello stesso
tempo devono essere ben chiare le regole e le modalità con le quali operare per riequilibrare il più
possibile la situazione, con chiare competenze in capo ai diversi soggetti interessati (agricoltori,
cacciatori, coadiutori, ecc.). Chiediamo però  conclude Gulinelli  che si passi in fretta dalle parole ai
fatti, non possiamo permetterci il lusso di stare a guardare mentre le nutrie aumentano di numero e
quindi anche i danni prodotti. Condividiamo appieno quanto richiesto dal nostro presidente regionale,
Mauro Tonello, ovvero la necessità di ripartire con un piano di eradicazione adeguato per liberare fiumi,
canali e campagne da questo animale. Oltre ai danni all' agricoltura, che non vengono più risarciti da
quando è stata classificata come specie infestante, deve essere chiaro alla Regione che occorre evitare
anche tutti gli altri danni e problemi ben noti".
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Coldiretti lancia l' allarme nutrie
Articoli correlati per tags:

Lo chiede la Coldiretti Emilia Romagna alla
luce del Collegato Ambientale della Legge di
Stabilità, pubblicato nei giorni scorsi, che
consente di ricorrere a piani di contenimento
approvati dalle Regioni, con le stesse modalità
previste per la fauna selvatica. Secondo
Coldiret t i ,   le nutr ie  in Emi l ia Romagna
avrebbero di fatto, già invaso oltre un milione
di ettari sui 2,2 di superficie totale e nel
ferrarese, la specie sembra aver trovato un
habitat particolarmente adatto, per i numerosi
corsi d' acqua e canali che riproducono il suo
territorio d' origine e dove trova facilmente sia
cibo che riparo. Per quanto riguarda la colture
agricole, la nutria danneggia soprattutto mais,
cereali, orticole e barbabietola da zucchero,
ma i pericoli maggiori arrivano dalle gallerie
delle tane che indeboliscono gli argini e le
scarpate, che spesso crollano con l' arrivo
delle piogge con rischi di allagamenti dei
terreni agricoli, ma anche di aree abitate. "Si
tratta di  danni e problemi  evidenzia  i l
presidente di Coldirett i  Ferrara, Sergio
Gulinelli  che si traducono in difficoltà e disagi
nel le campagne, oner i  complessiv i  per
maggiori costi di manutenzione e ripristino di
arginature dei canali e indebolimento delle
strade adiacent i  a i  cors i  d '  acqua, che
ricadono sia sui costi della bonifica che dei comuni e quindi, sulle spalle dei cittadini. "Chiediamo 
conclude Gulinelli  che si passi in fretta dalle parole ai fatti, perchè non possiamo permetterci il lusso di
stare a guardare mentre le nutrie aumentano di numero, causando danni sempre più gravi e dunque,
come sostiene anche il presidente regionale Mauro Tonello, occorre ripartire con un piano adeguato per
liberare fiumi, canali e campagne, da questo animale".
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Occupazione in aumento nelle campagne
Secondo i dati di Confagricoltura c' è stato un +4,65% Sgravi fino al 40% dei contributi
per le assunzioni

«Nel panorama provinciale e nazionale l'
occupaz ione  de l   se t to re  ag r i co lo   s ta
continuando a crescere segnando, nella
provincia di Ferrara, un incremento del
+4,65% delle giornate di lavoro svolte nel 2014
rispetto al 2013, con una sostanziale tenuta
occupazionale nel corso del 2015 rispetto all'
anno precedente». A parlare è il direttore di
Confagricoltura Ferrara Paolo Cavalcoli nell'
ambito delle riunioni zonali che Confagricoltura
Ferrara sta portando avanti  sul proprio
territorio per incontrare i propri soci. Sono
se t t e   i n f a t t i   g l i   a ppun t amen t i   c he   l '
organizzazione organizza sul territorio durante
i quali vengono trattati i temi di più stringente
attualità come un focus sulle novità principali
del Jobs Act e della Legge di Stabilità che, tra
le altre cose, sancisce lo sgravio del 40% dei
contributi previdenziali per tutti coloro che
saranno assunti con rapporto di lavoro a
tempo indeterminato nel 2016.
«Siamo partiti con l' incontro organizzato a
B o n d e n o      s p i e g a   i l   p r e s i d e n t e   d i
Confagricoltura Ferrara, Pier Carlo Scaramagli
 al quale sono seguiti quelli di Consandolo e
Codigoro. In tutti e tre l' afflusso di soci è stato
importante». Durante gli incontri ci sono stati
approfondimenti sul collegato ambientale alla legge di Stabilità, sul Convegno Quadri nazionale tenutosi
a Roma lo scorso dicembre e «sugli importanti esiti delle elezioni tenutesi di recente per quanto
riguarda il Consorzio di Difesa di Ferrara ed il Consorzio di Bonifica Pianura, che hanno premiato le
strategie e le progettualità sostenute da Confagricoltura». Interessante il resoconto sull' annata agraria
2014/2015, soprattutto per gli spunti che da questo possono essere tratti. «L' analisi non può
assolutamente prescindere dallo stato attuale del comparto agroalimentare sul nostro territorio,
ricordando anche quanto è stato fatto da Confagricoltura nelle numerose iniziative ed eventi organizzati
per la tutela del settore, dei propri associati e per la promozione dei prodotti tipici del territorio» ha
ripreso Scaramagli. Al responsabile del Servizio TributarioFiscale Germano Zecca il compito di
affrontare gli spinosi temi relativi all' Imu, all' Irap, alla Tasi, all' Irpef, all' imposta di registro ed alle tante
altre novità introdotte dalla Legge di Stabilità 2016.
Spazio anche ai commenti sulle nuove regole della Politica Agricola Comune affidate al responsabile
tecnico economico di Confagricoltura Ferrara Lorenzo Zibordi, che tratta anche i temi afferenti la
campagna assicurativa 2015/2016, dove molte sono le novità alle quali dovranno attenersi le aziende
che intenderanno sottoscrivere polizze assicurative agevolate a copertura delle avversità atmosferiche o
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di altra tipologia. I prossimi appuntamenti: domani alle 9.30 Confagricoltura Ferrara, via Bologna 637/b;
mercoledì 27 gennaio alle 16  Salone di Rappresentanza CariCento, via G.
Matteotti 8/b, Cento; giovedì 28 gennaio alle 9  sala Comunale Sogni, via del Lavoro, Tresigallo;
giovedì 28 alle 16  sala Torre, via Roma, Copparo.
Andrea Tebaldi.

ANDREA TEBALDI
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esposto in procura

«Scarichi inquinanti nel Burana»
Morghen (M5S): la fonte inquinante forse un allevatore

Il canale Burana, per un lungo tratto del suo
corso nel territorio ferrarese, risulta inquinato a
causa di scarichi di liquami nelle sue acque. A
segnalarlo, con un esposto alla Procura della
Repubblica di Ferrara, è la presidente del
gruppo consiliare del Movimento 5 Stelle Ilaria
Morghen, in qualità di componente della
Commissione IV del Consiglio Comunale di
Ferrara. L' iniziativa è stata sollecitata dalle
preoccupazioni sollevate da diversi cittadini
ferraresi sul grado di salubrità dei corsi fluviali
del territorio. «A fronte della segnalazione di
macchie oleose e scarichi diretti di varia
natura nel canale Burana (località Malcantone
e San Martino in Spino) nel mese di dicembre
2015  scrive Morghen  in data 30 dicembre
2015 è stata  ident i f icata una del le  p iù
importanti fonti  inquinanti del Canale di
Burana. La fonte inquinante nello specifico è
stata individuata nel verosimile sversamento
periodico, secondo i vicini, da parte di un
allevatore che scarica due interi serbatoi di
stoccaggio liquami direttamente in un affluente
del Burana, con caratteristiche fisiche di acqua
nera e di odore nauseabondo».
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AMBIENTE PROTOCOLLATO DALLA 'GRILLINA' ILARIA MORGHEN

Esposto alla Procura per le chiazze nel Burana

FOTOGRAFIE, campionature d' acqua ed un
filmato: con questo corredo, la capogruppo del
Mov imento  5Ste l le   I l a r ia  Morghen  ha
depositato ieri un esposto in Procura, in merito
alle macchie oleose e scarichi diretti nel
canale Burana, tra Malcantone (Mantova) e
San Martino Spino. «La fonte inquinante è
stata individuata nel verosimile sversamento
periodico, secondo i vicini, da parte di un
allevatore che scarica due interi serbatoi di
stoccaggio liquami direttamente in un affluente
del Burana, con caratteristiche fisiche di acqua
nera e di odore nauseabondo  scrive la
Morghen . La vasta macchia oleosa che
raggiunge il canale di Burana per un tratto
esteso nel territorio di scorrimento della
Provincia di Ferrara, è tracciabile fino a
ridosso del lo scarico del l '  al levamento,
localizzato a 500 metri dal confine». La
'grillina' chiede perciò alla Procura di accertare
se in quanto è accaduto nello scorso mese di
d icembre «siano r invenib i l i   fa t t ispecie
penalmente rilevanti  conclude la Morghen ,
ed in quel caso si proceda nei confronti dei
soggetti responsabili». Come detto, l' esposto è accompagnato da foto, rilievi topografici, immagini
satellitari per individuare il punto preciso dell' inquinamento, ed un filmato.

24 gennaio 2016
Pagina 9 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
Acqua Ambiente Fiumi

4

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Qualcuno sversa liquami nel Burana, il M5S fa un
esposto
Morghen: "Secondo le guardie volontarie è una delle più importanti fonti di inquinamento
del canale"

"L' acqua che scorre nel canalino d' irrigazione
è di colore marrone molto scuro, l' odore è
forte e pungente riconducibile ad escrementi e
liquami animali. Lungo le sponde e sulle
piccole secche è ben visibile il digestato o
comunque parti di escrementi di animali
ruminanti o simili". È solo una parte della
desc r i z i one   f a t t a   da   I l a r i a  Mo rghen ,
capogruppo in consiglio comunale del M5S,
nel suo esposto presentato a inizio anno alla
procura di Ferrara su quanto rilevato a fine
dicembre nel Burana, al confine tra i territori di
Ferrara e Mantova. La Morgehen agisce "a
fronte della segnalazione di macchie oleose e
scarichi diretti di varia natura nel canale
Burana (località MalcantoneMN; San Martino
in SpinoFE) nel mese di dicembre 2015"  si
legge nel testo dell' esposto pubblicato sul
blog del Movimento estense  che fa diretto
riferimento al materiale documentale raccolto
dalle guardie ecologiche volontarie dell' Upe il
30 dicembre. Sarebbero state le guardie
eco log iche s tesse a   ident i f i care  ne l lo
sversamento "una delle più importanti fonti
inquinanti del Canale di Burana". "La fonte
inquinante nello specif ico  prosegue la
denuncia  è stata individuata nel verosimile
sversamento periodico, secondo i vicini, da
parte di un allevatore che scarica due interi serbatoi di stoccaggio liquami direttamente in un affluente
del Burana, con caratteristiche fisiche di acqua nera e di odore nauseabondo. La vasta macchia oleosa
che raggiunge il canale di Burana per un tratto esteso nel territorio di scorrimento della Provincia di
Ferrara, è tracciabile fino a ridosso dello scarico dell' allevamento". Un campione prelevato da un
canalino di scolo e raccolto in un piccolo bidoncino si presenta "dal colore molto scuro" e "dal forte
odore può ipotizzarsi vi sia disciolto un gran quantitativo di liquame animale o altri prodotti simili
utilizzati nella produzione di biogas (trinciato di mais, o digestato). In pochi minuti sul fondo del
contenitore si depositano piccoli frammenti che prima erano in sospensione". Mentre "al di la della
chiusa dove il canale s' immette nel più largo canale Burana, è ben visibile la scia schiumosa e scura
che inizia a scorrere verso valle". L' esposto è molto dettagliato, con tanto di georeferenziazione dei
luoghi in cui avviene lo sversamento, e tra le foto a corredo c' è anche quella del Canale Burana più a
valle, presso Ponte della Rana a Bondeno, vicino alla strada provinciale 45: "Tutti i liquami  si legge  si
ammassano sulla superficie in prossimità di alcuni detriti galleggianti acquisendo l' aspetto di uno
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scarico fognario a cielo aperto". Per questo la consigliera comunale chiede di "accertare e valutare se
nei fatti, atti e comportamenti sopra riportati, siano rinvenibili fattispecie penalmente rilevanti
procedendo, in caso affermativo, nei confronti dei soggetti responsabili". Il M5S  e segnatamente la
Morghen  si erano peraltro già mossi a dicembre per u n altro caso di sversamenti nel Burana , questa
volta di gasolio.
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M5S: "Il canale Burana è inquinato"
Esposto alla procura della presidente del Gruppo Consiliare di Ferrara Italia Morghen:
"Scarichi di liquami provenienti da un allevamento"

FERRARA. Il canale Burana, per un lungo
tratto del suo corso nel territorio ferrarese,
risulta inquinato a causa di scarichi di liquami
nelle sue acque. A segnalarlo, con un esposto
alla Procura della Repubblica di Ferrara, è la
p res iden te  de l   g ruppo  cons i l i a re  de l
Movimento 5 Stelle Ilaria Morghen, in qualità di
componente del la Commissione  IV del
Cons i g l i o  Comuna l e   d i   Fe r r a r a ,   c on
competenze su Salute e Ambiente. L' iniziativa
è stata sol lecitata dalle preoccupazioni
sollevate da diversi cittadini ferraresi sul grado
di salubrità dei corsi fluviali del territorio. "A
fronte della segnalazione di macchie oleose e
scarichi diretti di varia natura nel canale
Burana (località MalcantoneMN; San Martino
in SpinoFE) nel mese di dicembre 2015 
scrive Morghen in data 30 dicembre 2015, è
stata identificata dalle stesse, una delle più
importanti fonti  inquinanti del Canale di
Burana. La fonte inquinante nello specifico è
stata individuata nel verosimile sversamento
periodico, secondo i vicini, da parte di un
allevatore che scarica due interi serbatoi di
stoccaggio liquami direttamente in un affluente
del Burana, con caratteristiche fisiche di acqua
nera e di odore nauseabondo. La vasta
macchia oleosa che raggiunge il canale di
Burana per un tratto esteso nel territorio di scorrimento della Provincia di Ferrara, è tracciabile fino a
ridosso dello scarico dell' allevamento, localizzato a 500 mt dal confine e di cui si forniscono in allegato
le coordinate georeferenziate". L' esposto è corredato da alcune fotografie scattate dalle Guardie
ecologiche volontarie dell' Unione Pescatori Estensi.
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ANBI: in Italia riserve idriche in pericolo per l'estate
2016

E' quanto mai opportuna l'urgente attivazione
del Tavolo di  Concertazione nazionale
sul l 'emergenza  idr ica,  condiv iso con  i l
Ministero del l 'Ambiente.  A chieder lo è
F r a n c e s c o   V i n c e n z i ,   P r e s i d e n t e
dell'Associazione Nazionale dei Consorzi di
Gestione e Tutela del Territorio e delle Acque
Irrigue (ANBI). I dati, analizzati dall'ANBI,
disegnano una situazione di grave criticità
soprattutto nell'Italia Occidentale, dove le
riserve idriche dei grandi bacini lacustri sono
inferiori di oltre il 40% a quelle registrate nella
più recente siccità, quella del 2007: il lago
Maggiore è al 16,5% della sua capacità ed il
lago di Como è sceso addirittura sotto il 10%
(9,4%, cioè 23,8 centimetri sotto lo zero
idrometrico); decisamente meno allarmante è
la situazione negli invasi centro meridionali,
interessanti i Consorzi di bonifica, dove i livelli
si mantengono indicativamente sui livelli dello
scorso anno. Oltre al dato contingente,
nell'Italia settentrionale (segnali di perdurante
siccità si registrano anche nel NordEst del
Paese) a preoccupare è soprat tut to  la
prospettiva per l'insufficiente presenza di
manto nevoso che, salvo radicali novità meteo,
non garantirà i consueti afflussi idrici nei
prossimi mesi, determinanti per i raccolti
agricoli ed in particolare per quei prodotti di qualità, da cui dipende l'84% del made in Italy
agroalimentare. Per questo, ad iniziare dalla Regione Lombardia, si stanno convocando riunioni in sede
locale per affrontare tempestivamente un'emergenza, che pare inevitabile. E' una fase molto delicata di
un confronto appena avviato, ma ricco di problematiche, giacchè molti sono gli interessi, che gravitano
sulla risorsa acqua. Per questo, va ricordato che la legge prevede la priorità dell'uso agricolo, cioè
alimentare, dopo quello umano, cioè per dissetare; in questo quadro, nel rispetto dell'ecosistema,
chiediamo pertanto la disponibilità a ridiscutere i termini del minimo deflusso vitale nei corsi d'acqua per
evitare rischi di desertificazione del territorio con gravi ricadute sull'economia agricola e sull'equilibrio
ambientale. L'agricoltura, infatti, utilizza, ma non consuma l'acqua, restituendola integra al territorio.
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E' allarme siccità: la proposta di collaborazione ad
enti e agricoltori del Consorzio di Bonifica
Laghi ben al disotto dei minimi, incontri sul territorio a Bigarello, Governolo di
Roncoferraro, Roverbella, Borgo Virgilio, Curtatone. I consorzi di bonifica al tavolo di
coordinamento regionale. Le possibili azioni

MANTOVA (25 gennaio 2016) Alle emergenze
di cui molto si parla in queste ore, in Italia
dobbiamo porre al centro dell'attenzione il
tema acqua. E' perentoria Elide Stancari,
presidente del Consorzio di Bonifica Territori
de l  M inc io  ne l   r i po r ta re  su l   t e r r i t o r i o
mantovano l'emergenza acqua per cui, allo
stato attuale, rischia di prospettarsi un'annata
siccitosa. Il livello attuale del Lago di Garda
dal quale deriviamo le risorse idriche per
l'irrigazione nel nostro comprensorio  è 57 cm
contro una media storica nello stesso periodo
pari a 88 cm. Nel 2007, anno della grande
siccità, era 64 cm. Poca la neve sull'arco
alpino e assenza di precipitazioni prolungate,
anche sul nostro comprensorio, determinano
abbassamento delle falde. Il rischio è davvero
di trovarsi in una condizione di emergenza
idrica già tra pochi mesi. Per questo, sul
territorio, vanno in scena una serie di incontri
con i consorziati per illustrare la situazione
assieme al bilancio di Previsione 2016, dal
t i tolo: Sicci tà: quale stagione irr igua ci
aspetta?, con il primo lunedì alle 20.45 al
teatro parrocchiale di Bigarello. Quindi gli altri
martedì 26 gennaio 2016 ore 20,45 presso
s a l a   c i v i c a   C a s o n i   a   G o v e r n o l o   d i
Roncoferraro, lunedì 1 febbraio 2016 ore 20,45
presso Sala Auser di Roverbella, martedì 2 febbraio 2016 ore 20,45 presso Sala Consiliare Cerese di
Borgo Virgilio, martedì 9 febbraio 2016 ore 20,45 presso Sala consiliare Montanara di Curtatone. Le
riserve idriche in Lombardia sono costituite principalmente da cinque laghi (Lago Maggiore, Lago di
Como, Lago d'Idro, Lago di Garda e Lago d'Iseo) e dalle dighe (invasi artificiali a monte dei suddetti
laghi) e in parte, nella stagione primaverile/estiva, dall'apporto d'acqua di scioglimento del manto
nevoso montano spiega Massimo Galli, direttore del Consorzio di Bonifica . Così è per l'acqua che
giunge nel mantovano. Purtroppo le informazioni che ci pervengono dal Bollettino Straordinario Riserve
Idriche emesso da Arpa Lombardia e i dati disponibili dagli enti regolatori dei Grandi Laghi (Consorzio
Ticino, Consorzio Oglio e Consorzio Adda) vedono il nord Italia affrontare una fase di siccità
autunnale/invernale critica che perdura ormai da diversi mesi. Così vanno prosciugandosi le riserve
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idriche. La grave condizione di deficit idrico dei laghi (Como, Iseo, Idro e Garda si trovano con ben il
59,7% in meno di acqua rispetto alla media annua di riferimento, e al 43,7% in meno di acqua rispetto al
2007 (anno critico di riferimento) in passato ha causato gravi problemi all'agricoltura. Ricordiamo, infatti,
come nel 2007 si rese necessario turnare l'utilizzo dell'acqua, con conseguenze comunque sull'attività
produttiva. I Consorzi di Bonifica sono enti responsabili e pronti a fare la propria parte (l'87% dell'acqua
derivata dai laghi ha utilizzi rurali) il nostro appello conclude la presidente Stancari a tutti soggetti
interessati dalla situazione, per condividere obiettivi, modi e azioni contro le criticità ancor prima
dell'arrivo della primavera, quando l'acqua sarà essenziale per l'avvio delle produzioni. Per questo è
valutato positivamente il lavoro del Tavolo regionale per il monitoraggio delle riserve idriche istituito in
Regione presso l'assessorato al Territorio, Urbanistica e Difesa del suolo, assieme agli assessori
Viviana Beccalossi, Claudia Maria Terzi (Ambiente, Energia e Sviluppo sostenibile) e Gianni Fava
(Agricoltura), al quale hanno partecipato i rappresentanti delle Province, delle organizzazioni
professionali agricole, dei Consorzi di bonifica e irrigazione e gli operatori delle società energetiche.
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Accumulo abusivo di scarti trovato a burana dalla municipale

Rifiuti abbandonati in via Argine Campo

BURANA Ennesima brutta sorpresa, sul fronte
dei rifiuti, nel territorio Bondenese, Gli agenti
del Corpo intercomunale di polizia municipale
hanno infatti scoperto un' autentica mini
discarica abusiva di materiali gettati da ignoti,
vicino a via Argine Campo. Nel cumulo
ritrovato, si trovavano materiali metallici,
vecchi materassi e suppellett i l i ,  nonché
pneumatici logori, gettati alla buona accanto
ad un cassonetto della zona Argine Campo. Il
fatto ha immediatamente innescato verifiche
da parte della polizia municipale. Non si tratta
del primo episodio di questo tipo: il più grave e
recente fu il ritrovamento di un cumulo di teloni
di plastica, che possono essere smaltit i
correttamente, ma che furono dati invece alle
fiamme in via Argine Vela, a Zerbinate, lo
scorso 4 novembre. In quella circostanza,
assieme agli agenti della municipale, fu
necessario fare intervenire anche una squadra
dei vigili del fuoco volontari di Bondeno. Il
fenomeno dell' abbandono dei rifiuti non è
nuovo nemmeno a Ponti Spagna, dove i
cittadini lamentano da tempo cumuli di rifiuti in
prossimità dei cassonetti Cmv.
Con la partenza della raccolta differenziata,
dal 1º febbraio a Bondeno capoluogo, e dal 1º
aprile nelle frazioni, i cassonetti spariranno dalle strade, ad eccezione delle campane del vetro, ma il
triste fenomeno dell' abbandono di rifiuti, spesso nocivi, probabilmente è destinato a continuare. (mi.pe.
)
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jolanda di savoia  venerdì un convegno

Paesaggi rurali per un nuovo sviluppo

JOLANDA DI SAVOIA Paesaggi rurali tra terra
e acqua. Per un nuovo sviluppo locale. Sono i
temi legati al territorio che saranno al centro di
un seminario con studiosi da tutta Italia che si
terrà nella sala del consiglio comunale di
Jolanda di Savoia, venerdì 29 gennaio, a cura
del comune, dell '  Unione Terre e Fiumi,
provincia e Regione. Dopo i l  saluto del
sindaco Elisa Trombin interverranno Tiziano
Tagliani, presidente della Provincia e sindaco
di Ferrara, Nicola Rossi presidente dell '
Unione Terre e Fiumi e sindaco di Copparo.
L' incontro si svolgerà in due sessioni: la prima
sul la r igenerazione e r iuso sostenibi le,
esperienze e confronti, sarà moderato da
Francesco Alberti del comune di Jolanda di
Savoia, parleranno Marco Fabbri, sindaco di
Comacchio, Alberto Clementi, dell' università
di ChietiPescara, Gastone Ave e Riccardo
dal la Negra del l '  Universi tà di  Ferrara,
Gianluigi Mondaini, università Politecnica della
Marche.
La seconda e tavola rotonda sarà su nuove
opportunità e scenari, moderata da Stefano
far ina (del l '  Unione Terre e Fiumi) con
interventi di Massimo Medri, presidente Parco
Delta del  Po, Feder ico Vecchioni ,  Ado
Guerrini, di Bonifiche Ferraresi Spa, Lorenzo Marchesini, presidente Delta 2000, Moreno Po, Provincia
di Ferrara, Antonio Tralli, Maurizio BiolcatiRinaldi, università di Ferrara, Filippo Parisini, Carerina
Brancaleoni, agenzia Sipro Ferrara. Terrà le conclusioni Simona Caselli, assessore all' Agricoltura della
regione Emilia Romagna. Al termine del seminario nel centro culturale Walter MatteucciUrban Center,
sarà inaugurata la mostra Città e territorio: il nuovo piano urbanistico per Jolanda di Savoia e il suo
territorio: coi piani Psc, Rue .
(f.c.)
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Temperature record 2015 e allarme siccità nel Nord
Italia: cosa fare e rischi all'orizzonte

Il 2015 è stato decretato un anno caldissimo,
l'aumento delle temperature, globali, sta
creando numerosi timori per il futuro, e, a
causa delle temperature record del 2015, si è
creato un nuovo problema da risolvere, la
s i c c i t à ,   c ome   d enun c i a t o   d a l l ' ANB I
(associazione nazionale dei consorzi di
gestione e tutela del territorio e delle acque
irrigue), che sottolinea una situazione di
emergenza soprattutto per il Nord Italia e, in
particolare, le aree occidentali, anche se
Coldiretti a dicembre denunciava una nuova
situazione critica anche per il Po, in tutta la sua
estensione, dal Piemonte alla Lombardia e
dall'Emilia Romagna fino al Veneto. Secondo
gli ultimi dati, infatti, le riserve idriche dei
grandi bacini lacustri del Nordovest risultano
inferiori del 40% rispetto a quelle misurate
durante la siccità del 2007, finora registrata
come la più pericolosa per il Paese, almeno
f ino ad oggi .  Bast i  pensare che  i l   lago
Maggiore è al 16,5% della sua capacità ed il
lago di Como è sceso fino al 9,4%, ovvero
23,8 centimetri sotto lo zero idrometrico. A
peggiorare la situazione ci sarebbe anche la
scarsità di precipitazioni nevose che hanno
interessato finora tutto il Nord Italia. Francesco
Vincenzi, Presidente dell'ANBI, ha spiegato
che molti sono gli interessi che gravitano sulla risorsa acqua. Per questo, va ricordato che la legge
prevede la priorità dell'uso agricolo, cioè alimentare, dopo quello umano, ovvero per dissetare. Nel
rispetto dell'ecosistema, chiediamo pertanto la disponibilità a ridiscutere i termini del minimo deflusso
vitale nei corsi d'acqua per evitare rischi di desertificazione del territorio con gravi ricadute
sull'economia agricola e sull'equilibrio ambientale. L'agricoltura, infatti, utilizza, ma non consuma
l'acqua, restituendola integra al territorio. E' chiaro dunque come serva in qualche modo cercare di
ottimizzare la disponibilità delle risorse esistenti, soprattutto per preservare determinati comprati che
sono decisamente necessari da mantenere lontani dai problemi per il benessere, sia economico che
salutare, di tutti.
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Nutrie, Caselli: nessun vuoto normativo, agito con
tempestività e attenzione

"Credo che siano poche le Regioni che hanno
agito con la stessa tempestività. Resta il fatto
che le competenze in materia sono, per effetto
di un provvedimento nazionale, passate ai
Comuni.  E'  quanto precisa  l 'assessore
regionale all 'agricoltura, caccia e pesca
Simona Caselli in risposta alle polemiche che
in questi giorni appaiono ripetutamente sui
giornali a proposito dei danni provocati dalle
nutrie. Dopo che con una legge nazionale
dell'estate 2014 le nutrie sono state classificate
come animali infestanti (al pari di ratti e topi) e
non più come fauna selvatica, il compito di
redigere e attuare i piani di controllo è in capo
ai Comuni.  Nonostante ciò  la Regione,
consapevole delle difficoltà che soprattutto le
amministrazioni più piccole, avrebbero
incontrato sottolinea Caselli  si è prontamente
attivata e ha emanato lo scorso maggio delle
Linee Guida , tutt'ora vigenti, approvate anche
dall'Ispra, con le indicazioni necessarie per la
redazione dei Piani comunali. Se alcune
amministrazioni non hanno redatto i Piani o
hanno smesso di attuarli, ciò non può essere
imputato alla Regione. Il Collegato ambientale
a l l a   l e g g e   d i   S t a b i l i t à   r a p p r e s e n t a
un'importante novità perché, pur mantenendo
la classificazione dei roditori come animali
infestanti, dà alle Regioni la possibilità di redigere Piani regionali che permettano un'azione più
organica. Il Collegato, giova ricordarlo, entrerà in vigore il 2 febbraio prossimo e stiamo già lavorando al
Piano emilianoromagnolo, che ha comunque tempi tecnici che vanno rispettati, visto che va effettuata la
valutazione d'incidenza nei Siti di importanza Comunitaria e nelle Zone di protezione Speciale. Proprio
perché non ci siano vuoti normativi  conclude Caselli  abbiamo emanato il 25 gennaio, prima Giunta
utile dopo la pubblicazione del Collegato ambientale, una delibera ampiamente preannunciata
pubblicamente nei giorni scorsi, che, per garantire la continuità di gestione, stabilisce che fino
all'adozione del Piano regionale restano in vigore i Piani comunali, che devono quindi continuare a
essere attuati".
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Bonifiche

Analisi di rischio ok del Comune a SyndialEni

Ha ottenuto l ' approvazione della giunta
comunale l' Analisi di Rischio sito specifica
della matrici superficiali di Syndial spa, società
del gruppo Eni situata all' interno dello polo
chimico. L' approvazione del documento della
Syndial . si legge nella nota del Comune di
Ferrara  prevede il rispetto di una serie di
prescrizioni indicate dalla Conferenza di
servizi appositamente riunitasi nell' ottobre
scorso e implica la presentazione, entro 6
mesi, del 'Progetto operativo di bonifica per le
aree sorgenti con rischio sanitario per contatti
diretti ed inalazione di vapori o polveri indoor e
outdoor'».
Con Syndial   i l  quadro bonif iche si  va a
completare.
Nell ' aprile del 2015 era rimasta l ' unica
società era  l '  unica società a non aver
presentato le analisi di rischio e i relativi
progetti di bonifica.
Alla fine del 2014 il Comune aveva dato l' ok al
programma di analisi presentato da Syndial,
che ha completato il lavoro nell' estate scorsa.
Mediamente la verifica dei dati prende un paio
di mesi, ma nel caso di Syndial la valutazione
de l l '  ana l i s i  d i   r i sch io  s i  p resenta  p iù
complessa in quanto la società è proprietaria
di circa 100 ettari di terreno, una superficie pari a un terzo di tutta l' area del petrolchimico; sono tanti i
dati da raccogliere, le analisi da eseguire e anche i relativi controlli richiedono più tempo.
Le analisi di rischio servono per stabilire se le concentrazioni di inquinanti costituiscono un rischio per la
salute di chi lavora nell' area (si rilevano anche eventuali vapori nocivi) dal suolo) o per l' ambiente. Se
le analisi escludono tali rischi, non si deve più procedere alla bonifica; terreni e acque devono però
essere monitorati seguendo un preciso calendario mediate analisi trimestrali o semestrali per un
periodo di solito non inferiore ai cinque anni.
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Positivo l'incontro del ministro Martina con i vertici
Anbi

La necessità di sviluppare ogni iniziativa atta
all'accelerazione dell'attuazione del Piano di
Sviluppo Rurale, in particolare per il riavvio del
Piano Irriguo Nazionale, è stata esternata dal
Presidente, Francesco Vincenzi e dal Direttore
Generale ANBI (Associazione Nazionale
Consorzi Gestione Tutela Territorio ed Acque
I r r igue) ,  Mass imo Gargano,  ne l  corso
dell'incontro avuto a Roma con il Ministro delle
Politiche Agricole Alimentari e Forestali,
Maurizio Martina. Nel corso del colloquio è
stata anche sottolineata la necessità di grande
attenzione verso il Mezzogiorno così come
presente ne l lo  sp i r i to  de l  masterp lan,
annunciato dal Governo e di cui è necessaria
l'urgente determinazione. E' stato un confronto
positivo, perché abbiamo trovato grande
attenzione da parte del Ministro, con il cui
dicastero abbiamo un'interlocuzione costante a
servizio del territorio, dell'agricoltura e del
made in Italy agroalimentare commenta il
Presidente ANBI, Vincenzi A fine Febbraio
ricorderemo a Firenze i 50 anni dell'alluvione
con una due giorni dedicata all'acqua, come
motore della green economy; contiamo ci
possa essere anche il Ministro per ragionare
assieme sul futuro di una risorsa determinante
non  so lo  pe r   l a   v i t a ,  ma  come   fu l c ro
economico per un nuovo modello di sviluppo del nostro Paese.
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Anbi a Martina, accelerare riavvio Piano irriguo
nazionale

(ANSA)  ROMA, 27 GEN  La necessità di
sviluppare ogni iniziativa atta all'accelerazione
dell'attuazione del Piano di Sviluppo Rurale, in
particolare per il riavvio del Piano Irriguo
Nazionale, è stata espressa dal presidente
dell'Anbi (Associazione nazionale consorzi
gestione tutela territorio ed acque irrigue),
Francesco Vincenzi e dal direttore generale
Massimo Gargano, nel corso dell'incontro
avuto a Roma con il ministro delle politiche
agricole al imentari e forestal i ,  Maurizio
Martina. Nel corso del colloquio  informa
l'Anbi  è stata anche sottolineata la necessità
di grande attenzione verso il Mezzogiorno,
cos ì   come  p resen te  ne l l o   sp i r i t o   de l
masterplan annunciato dal Governo e di cui è
necessaria l'urgente determinazione. "E' stato
un confronto positivo, perché abbiamo trovato
grande attenzione da parte del Ministro, con il
cui dicastero abbiamo un'interlocuzione
c o s t a n t e   a   s e r v i z i o   d e l   t e r r i t o r i o ,
d e l l ' a g r i c o l t u r a   e   d e l  made   i n   I t a l y
agroalimentare  commenta Vincenzi  A fine
febbraio ricorderemo a Firenze i 50 anni
dell'alluvione con una due giorni dedicata
all'acqua, come motore della green economy;
contiamo ci possa essere anche il ministro per
ragionare assieme sul futuro di una risorsa
determinante non solo per la vita, ma come fulcro economico per un nuovo modello di sviluppo del
nostro Paese."
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Canoni demanio acque 2016, nessuna variazione
rispetto al 2015

E' stato pubblicato sul sito dell'ISTAT l'indice
da utilizzare per l'adeguamento del canone
2015 all 'anno in corso. Secondo quanto
pubblicato dall'Istituto nazionale di statistica
nella sua pagina "Indice dei prezzi al consumo
per le rivalutazioni monetarie" il valore di
variazione percentuale da uti l izzare per
l'aggiornamento degli importi dei canoni di
concessione per l'utilizzo dei beni del demanio
idrico, per l'anno 2016 è pari a 0,0. Pertanto,
per l 'anno 2016 si applicano gli stessi importi
dei canoni vigenti per l'anno 2015. Un dato
invariato, merito anche della Delibera di
Giunta Regionale n.1622 del 29 Ottobre 2015
che ha emanato le disposizioni in materia di
demanio idrico, anche ai sensi dell'art. 8 della
Legge Regionale N. 2/2015. In particolare al
punto 2 della delibera n.1622 è stabilito che il
canone 2016 sarà unicamente rivalutato
applicando al canone 2015 riportato nella
deliberazione n. 65 del 2015 l'ultimo indice
disponibile al 31 dicembre 2015 sul sito
istituzionale ISTAT, e che lo stesso andrà
corrisposto agli utenti entro il 31 marzo del
2016, ai sensi del comma 3 dell'art. 8 della
L.R. 2 del 2015.
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Siccità: ANBI Emilia Romagna, falde all'asciutto
situazione grave

L'Italia ha sete, l'Emilia Romagna non è da
meno e se il clima di questi mesi non lascerà
spazio immediato a nuove precipitazioni quella
che oggi è già più di una preoccupazione 
s uppo r t a t a   d a   da t i   e c l a t a n t i  potrebbe
trasformarsi, tra poche settimane, in una vera
e propria emergenza epocale scatenando
conflitti per l'acqua tra i territori. Dopo la
denuncia arrivata da ANBI a livello paese,
l'ANBI Emilia Romagna, forte degli ultimi rilievi
fatti direttamente nelle locali falde acquifere
superficiali dai suoi esperti (operanti nei nove
Consorzi di Bonifica regionali associati),
aggiunge così un elemento di valutazione
fondamentale all'allarme scattato nei giorni
scorsi dopo le misurazioni delle portate del Po,
dei livelli drasticamente in calo dei maggiori
laghi del Nord e della scarsa incidenza degli
a c cumu l i   n e vos i   s u l l ' A ppenn i no .   L e
ultimissime analisi effettuate infatti dicono
chiaramente che a livello regionale le falde
sono completamente scariche e che i livelli
raggiunti sono addirittura al di sotto di quasi un
metro rispetto a quelli fatti registrati durante
l'estate 2015, una delle più roventi e siccitose
a memoria d'uomo. Ora le criticità sono palesi:
quantità di acqua inconsistente, r iserve
contenute  in  invasi  quasi  azzerate e a
differenza delle annate maggiormente siccitose 20112012 si aggiunge anche la mancanza di neve in
grado di alleviare parzialmente queste pesanti criticità. I Consorzi di bonifica che trasportano la risorsa
a tutta l'agricoltura lanciano l'allarme richiamando tutti i portatori d'interesse a fare sistema mettendo al
centro delle loro scelte questa priorità, in caso contrario i prodotti tipici alla base del Made in Italy
agroalimentare potrebbero venire colpiti duramente già in primavera con conseguenti perdite
sostanziali di rese. Sotto il profilo della gestione delle emergenza idrica i Consorzi di bonifica emiliano
romagnoli, che approvvigionano di acqua un territorio a sud del Po e quindi chiaramente penalizzato se
comparato alle pianure delle regioni al di sopra del fiume, hanno maturato in questi anni una lunga
esperienza elaborando non solo sistemi di monitoraggio costante, ma anche competenze sull'utilizzo
virtuoso della risorsa e risparmio idrico (IRRINETIRRIFRAME). Certo è che una situazione grave come
quella che si sta via via delineando non offre spunti di particolare ottimismo e a questo si aggiunge la
paura che le piogge arrivino bruscamente per distruggere e non a dare sollievo alle colture. Il
presidente dell'ANBI ER Massimiliano Pederzoli non ha dubbi Le falde scariche come mai prima
dimostrano che la situazione è di emergenza reale e rischia anche di generare conflitti tra i territori se
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non si decideranno da subito precise norme di comportamento in situazioni di grave carenza idrica.
Anche i grandi invasi della regione, le dighe piacentine di Molato e Mignano e quella di Ridracoli, sono
ai minimi storici di capacità e in questo momento solo il Canale Emiliano Romagnolo (CER) conserva
disponibilità di acqua ed è in grado di essere anticiclico. In questo frangente il CER ed i Consorzi di
bonifica collegati stanno fornendo acqua ai tre potabilizzatori di RavennaBassette, RavennaStandiana
e ForlimpopoliSelbagnone. In cifre una fornitura che supera i 1300 litri al secondo (110.000 metri cubi
di acqua al giorno) capace di soddisfare le esigenze di consumo di oltre 500mila abitanti equivalenti.
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Clima. Il livello del Po è sotto del 40% rispetto alla media di lungo periodo, i laghi hanno già
superato la soglia critica del 2007

Mezza Italia stretta dalla siccità
I consorzi chiedono l' attivazione del tavolo di concertazione per l' emergenza idrica

milano Il Nord e Centro Italia stanno già
facendo i conti con la siccità. Secondo i più
recenti rilevamenti di dicembre e gennaio, i
bacini naturali e i fiumi sono così sotto tutte le
medie stagionali che nemmeno un mese
continuo di pioggia potrebbe riportare la
situazione alla normalità.
E di  pioggia, per  i l  momento non se ne
prevede. L' allarme sui prossimi mesi è inoltre
accentuato dal fatto che la riserva idrica
rappresentata dalla neve sulle Alpi è molto
scarsa. Poca neve significa poca acqua che in
primavera si riverserà nei fiumi, quindi nei
laghi Maggiore, di Como, di Garda, di Iseo.
Il servizio idrometeoclima dell' Arpa Emilia
Romagna   ( s e z i o ne   d i   Pa rma )   r i l e v a
quotidianamente i dati di tutto il bacino del Po.
La situazione: dal confronto con i valori storici 
spiegano i tecnici guidati dall' ing.Silvano
Pecora  si evidenzia che in gennaio la portata
del fiume è del 30% superiore al minimo
storico del mese, ma del 40% inferiore alla
media di lungo periodo. Il 27 novembre 2015 il
Po a Pontelagoscuro (Ferrara) portava 932
metri cubi di acqua il secondo; un mese dopo,
a dicembre, la portata era di 739 metri cubi; il
27 gennaio 2016 la portata è stata di 678 metri cubi. Basta questo andamento per capire che tutti gli
affluenti del grande fiume padano adducono meno acqua perchè non piove da lungo tempo.
Fotografia analoga è rilevata dall' Anbi, l' associazione nazionale dei consorzi di gestione del territorio e
delle acqua irrigue.
«I dati  dicono all' Anbi  disegnano una situazione di grave criticità soprattutto nell' Italia Occidentale,
dove le riserve idriche dei grandi bacini lacustri sono inferiori di oltre il 40% a quelle registrate nella più
recente siccità, quella del 2007: il lago Maggiore è al 16,5% della sua capacità, il lago di Como è sceso
addirittura sotto il 10% (9,4%, cioè 23,8 centimetri sotto lo zero idrometrico)». Meno allarmante invece la
situazione negli invasi centro meridionali dove i livelli si mantengono indicativamente su quelli registrati
lo scorso anno. «Salvo radicali novità meteo, l' attuale livelo del manto nevoso non garantirà i consueti
afflussi idrici nei prossimi mesi, determinanti per i raccolti agricoli», spiegano ancora all' Anbi.
Il presidente dell' associazione, Francesco Vincenzi, rilancia: «È quanto mai opportuna l' urgente
attivazione del tavolo di concertazione nazionale sull' emergenza idrica, condiviso con il ministero dell'
Ambiente».
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Chi si è già attivato con un incontro è la Regione Lombardia.
Nei giorni scorsi c' è stata una riunione con gli assessori al Territorio (Beccalossi), all' Agricoltura
(Fava), Ambiente (Terzi) e i rappresentati di consorzi di bonifica e agricoltori. Ovviamente è stato
deciso di mantenere alta la guardia e di monitorrare la situazione. Prossimo giro di tavolo il 24 febbraio.
In prospettiva gli interventi da approntare non sono semplici, anche perchè riguardano i numerosi
soggetti interessati (in primis le società di generazione di energia idroelettrica, affamate di acqua);
coinvolgono direttamente la Svizzera per la regolazione del Ticino e del lago Maggiore; preoccupano gli
agricoltori che non vogliono trovarsi senza risorse per irrigare i campi da primavera a estate inoltrata.
Ecco perchè l' Anbi parla di discutere anche dei limiti del così detto "minimo deflusso vitale"  il livello di
acqua necessario a mantenere in vita la ittiofauna  valorizzando la funzione anche ambientale dell'
irrigazione.
Attualmente è presto per parlare di ripercussioni sui prossimi raccolti nazionali. Certo è che l' anomala
stagione climatica imposta da El Nino non ha ancora finito di riservare brutte notizie.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ROBERTO IOTTI
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Rischio siccità in tutta l' EmiliaRomagna, in
sofferenza anche Ridracoli | Forlì24ore

29 gennaio 2016  Forlì , Cesena , Cronaca
Rischio siccità in tutta l' EmiliaRomagna, in
so f f e r enza   anche  R i d r aco l i   EM IL IA 
ROMAGNA.  L '   I ta l ia  ha sete ,   l '  Emi l ia
Romagna non è da meno e se il clima di
questi mesi non lascerà spazio immediato a
nuove precipitazioni quella che oggi è già più
di una preoccupazione supportata da dati
eclatanti  potrebbe trasformarsi, tra poche
settimane, in una vera e propria emergenza
epocale scatenando conflitti per l' acqua tra i
territori. Dopo la denuncia arrivata da ANBI a
livello paese,l' ANBI Emilia Romagna, forte
degli ultimi rilievi fatti direttamente nelle locali
falde acquifere superficiali dai suoi esperti
(operanti  nei nove Consorzi di Bonif ica
regional i  assoc iat i ) ,  aggiunge così  un
elemento di valutazione fondamentale all'
allarme scattato nei giorni scorsi dopo le
misurazioni delle portate del Po, dei livelli
drasticamente in calo dei maggiori laghi del
Nord e della scarsa incidenza degli accumuli
nevosi sull' Appennino. Le ultimissime analisi
effettuate infatti dicono chiaramente che a
livello regionale le falde sono completamente
scariche e che i livelli raggiunti sono addirittura
al di sotto di quasi un metro rispetto a quelli
fatti registrati durante l' estate 2015, una delle
più roventi e siccitose a memoria d' uomo. Ora le criticità sono palesi: quantità di acqua inconsistente,
riserve contenute in invasi quasi azzerate e a differenza delle annate maggiormente siccitose 2011
2012 si aggiunge anche la mancanza di neve in grado di alleviare parzialmente queste pesanti criticità. I
Consorzi di bonifica che trasportano la risorsa a tutta l' agricoltura lanciano l' allarme richiamando tutti i
portatori d' interesse a "fare sistema" mettendo al centro delle loro scelte questa priorità, in caso
contrario i prodotti tipici alla base del Made in Italy agroalimentare potrebbero venire colpiti duramente
già in primavera con conseguenti perdite sostanziali di rese. Sotto il profilo della gestione delle
emergenza idrica i Consorzi di bonifica emiliano romagnoli, che approvvigionano di acqua un territorio a
sud del Po e quindi chiaramente penalizzato se comparato alle pianure delle regioni al di sopra del
fiume, hanno maturato in questi anni una lunga esperienza elaborando non solo sistemi di monitoraggio
costante, ma anche competenze sull' utilizzo virtuoso della risorsa e risparmio idrico (IRRINET
IRRIFRAME). Certo è che una situazione grave come quella che si sta via via delineando non offre
spunti di particolare ottimismo e a questo si aggiunge la paura che le piogge arrivino bruscamente per
distruggere e non a dare sollievo alle colture. Il presidente dell' ANBI ER Massimiliano Pederzoli non ha
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dubbi "Le falde scariche come mai prima dimostrano che la situazione è di emergenza reale e rischia
anche di generare conflitti tra i territori se non si decideranno da subito precise norme di
comportamento in situazioni di grave carenza idrica". Anche i grandi invasi della regione, le dighe
piacentine di Molato e Mignano e quella di Ridracoli, sono ai minimi storici di capacità e in questo
momento solo il Canale Emiliano Romagnolo (CER) conserva disponibilità di acqua ed è in grado di
essere anticiclico. In questo frangente il CER ed i Consorzi di bonifica collegati stanno fornendo acqua
ai tre potabilizzatori di RavennaBassette, RavennaStandiana e ForlimpopoliSelbagnone. In cifre una
fornitura che supera i 1300 litri al secondo (110.000 metri cubi di acqua al giorno) capace di soddisfare
le esigenze di consumo di oltre 500 mila abitanti equivalenti.
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ANBI EMILIA ROMAGNA: "FALDE ACQUIFERE
COMPLETAMENTE ALL'ASCIUTTO. SITUAZIONE
GRAVE"

Le verifiche effettuate dai Consorzi di Bonifica
in Emilia Romagna dicono chiaramente che la
terra ha raggiunto il limite e l' acqua presente
nel suolo è addirittura al di sotto dei livelli dell'
agosto 2015. I Consorzi di bonif ica che
trasportano la risorsa a tutta l' agricoltura
lanciano l' allarme richiamando tutti i portatori
d' interesse a "fare sistema". Bologna, 29
gennaio 2016 L' Italia ha sete ,  l '  Emilia
Romagna non è da meno e se il clima di
questi mesi non lascerà spazio immediato a
nuove precipitazioni quella che oggi è già più
di una preoccupazione supportata da dati
eclatanti  potrebbe trasformarsi, tra poche
settimane, in una vera e propria emergenza
epocale scatenando conflitti per l' acqua tra i
territori . Dopo la denuncia arrivata da ANBI a
livello paese, l' ANBI Emilia Romagna , forte
degli ultimi rilievi fatti direttamente nelle locali
falde acquifere superficiali dai suoi esperti
(operanti  nei nove Consorzi di Bonif ica
regional i  assoc iat i ) ,  aggiunge così  un
elemento di valutazione fondamentale all'
allarme scattato nei giorni scorsi dopo le
misurazioni delle portate del Po , dei livelli
drasticamente in calo dei maggiori laghi del
Nord e della scarsa incidenza degli accumuli
nevosi sull' Appennino. Le ultimissime analisi
effettuate infatti dicono chiaramente che a livello regionale le falde sono completamente scariche e che i
livelli raggiunti sono addirittura al di sotto di quasi un metro rispetto a quelli fatti registrati durante l'
estate 2015, una delle più roventi e siccitose a memoria d' uomo. Ora le criticità sono palesi : quantità di
acqua inconsistente, riserve contenute in invasi quasi azzerate e a differenza delle annate
maggiormente siccitose 20112012 si aggiunge anche la mancanza di neve in grado di alleviare
parzialmente queste pesanti criticità. I Consorzi di bonifica che trasportano la risorsa a tutta l' agricoltura
lanciano l' allarme richiamando tutti i portatori d' interesse a "fare sistema" mettendo al centro delle loro
scelte questa priorità , in caso contrario i prodotti tipici alla base del Made in Italy agroalimentare
potrebbero venire colpiti duramente già in primavera con conseguenti perdite sostanziali di rese. Sotto il
profilo della gestione delle emergenza idrica i Consorzi di bonifica emiliano romagnoli, che
approvvigionano di acqua un territorio a sud del Po e quindi chiaramente penalizzato se comparato alle
pianure delle regioni al di sopra del fiume, hanno maturato in questi anni una lunga esperienza
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elaborando non solo sistemi di monitoraggio costante, ma anche competenze sull' utilizzo virtuoso della
risorsa e risparmio idrico (IRRINETIRRIFRAME). Certo è che una situazione grave come quella che si
sta via via delineando non offre spunti di particolare ottimismo e a questo si aggiunge la paura che le
piogge arrivino bruscamente per distruggere e non a dare sollievo alle colture. Il presidente dell' ANBI
ER Massimiliano Pederzoli non ha dubbi "Le falde scariche come mai prima dimostrano che la
situazione è di emergenza reale e rischia anche di generare conflitti tra i territori se non si decideranno
da subito precise norme di comportamento in situazioni di grave carenza idrica". Anche i grandi invasi
della regione, le dighe piacentine di Molato e Mignano e quella di Ridracoli, sono ai minimi storici di
capacità e in questo momento solo il Canale Emiliano Romagnolo (CER) conserva disponibilità di
acqua ed è in grado di essere anticiclico. In questo frangente il CER ed i Consorzi di bonifica collegati
stanno fornendo acqua ai tre potabilizzatori di RavennaBassette, RavennaStandiana e Forlimpopoli
Selbagnone. In cifre una fornitura che supera i 1300 litri al secondo (110.000 metri cubi di acqua al
giorno) capace di soddisfare le esigenze di consumo di oltre 500mila abitanti equivalenti. (Fonte: Ufficio
Stampa ANBI)
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pontegradella

Moria di pesci nel Naviglio «Colpa dei prelievi di
acqua?»

«Nel canale Naviglio c' è stata un' altra moria
di pesci causata quasi sicuramente dal forte
abbassamento del livello dell' acqua. Chiederò
conto al Consorzio di Bonifica se ha effettuato
dei  prel iev i   idr ic i  per capire d i  chi  è  la
responsabilità. Credo che queste morie siano
evitabili e vadano evitate». A parlare è Pietro
Turri, consigliere comunale del Pd, che si
riferisce all' episodio che si è verificato l' altro
ne l   t ra t to  de l  Nav ig l io  che  a t t raversa
Pontegradella, dove galleggiavano anche ieri
numerosi pesci senza vita.
Il fatto è stato segnalato all' assessore all'
ambiente Caterina Ferri, che si è attivata
inviando personale di Unife per effettuare
analisi e controlli; i tecnici già ieri hanno
confermato i sospetti di Turri, vale a dire che i
pesci sono morti per anossia (mancanza di
ossigeno), che a sua volta e riconducibile alla
poca quantità di acqua che ha compromesso l'
habitat.

30 gennaio 2016
Pagina 17 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica

9

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Provvedimenti per la cattura delle nutrie

Provvedimenti per fermare l' erosione degli
argini a causa delle gallerie scavate dalle
n u t r i e .   È   p o s s i b i l e   f r o n t e g g i a r e   i l
sovrappopolamento dei   rodi tor i ,   la  cui
presenza anche nei pressi delle arterie stradali
p u ò   e s s e r e   f o n t e   d i   r i s c h i o   p e r   g l i
automobilisti, tramite metodi di cattura e
smaltimento. Il Comune di Occhiobello mette a
disposizione gabbie a cui deve seguire la
soppressione degli animali secondo specifiche
l inee guida stabi l i te dal l '   Ispra (Ist i tuto
superiore per  la protezione e la r icerca
ambientale).
Le indicazioni per le attività di controllo e il
modulo per richiedere le gabbie si trovano sul
sito internet del Comune di Occhiobello all'
indirizzo: www.comune.occhiobello.ro.
it.
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Due milioni di multa per le attività estrattive
Codigoro, la ditta non avrebbe rispettato la normativa vigente in materia Il Comune ha
notificato le ordinanze: gli interessati hanno già fatto ricorso

CODIGORO Alla ditta Sei Società Escavazioni
Inerti Spa, con sede a Ferrara, potrebbero
cos ta re  mo l t o   ca re   l e   due  o rd i nanze
di r igenzia l i   inerent i  due  ing iunz ioni  d i
pagamento, a seguito della redazione da parte
del Comune di Codigoro di due verbali di
accertamento e contestazione amministrativa,
che prevedono una sanzione pecuniaria
complessiva di euro 2milioni 212mila 543. I
due verbali contestano la presunta violazione
della normativa che disciplina le attività
estrattive. Con riferimento all' ordinanza n° 99
del 20 novembre 2015, con sanzione di un
milione e 519mila599 euro, la violazione
riguarderebbe l' escavo di una quantità di
sabbia pari a mc.
50,451 corrispondenti a tonnellate 93,334, in
eccesso rispetto a quanto autorizzato e per
una profondità superiore ai 5 metri consentiti.
Mentre con  l '  ord inanza n°  100 de l  20
novembre  2015 ,   con   la  qua le  è  s ta ta
comminata una sanzione pecuniaria di euro
696mila943, riguarda il presunto escavo in
assenza della prescritta autorizzazione, di una
quantità di sabbia pari a mc.
22.317 corrispondenti a tonnellate 41.288
calcolati al netto dello scotico autorizzato di
cm. 30.
A seguito dell' avvenuta notifica delle due ordinanze, sia la Ditta Sei Società Escavazioni Inerti SpA, ora
Sei Società Escavazione Inerti SrL che impresa Caprile SrL in liquidazione hanno prontamente
interposto appello depositando il ricorso lo scorso 29 dicembre. I ricorsi sono stati notificati all'
amministrazione comunale lo scorso 15 gennaio. In considerazione di tali atti promossi dai soggetti
interessati, il Comune di Codigoro ha deciso di resistere in giudizio contro tali ricorsi ed affidato l'
incarico di difesa all' avvocato Gianfranco Berti di Ferrara. La prima udienza è stata fissata il 4 febbraio.
Piergiorgio Felletti.

PIERGIORGIO FELLETTI

30 gennaio 2016
Pagina 42 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

11

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016


	Rassegna Stampa del 02 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 03 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 05 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 06 Gennaio2016
	Rassegna Stampa del 07 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 08 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 09 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 10 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 13 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 14 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 16 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 17 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 19 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 20 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 22 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 23 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 24 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 25 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 26 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 27 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 28 Gennaio 2016
	Rassegna Stampa del 30 Gennaio 2016



